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Ocho columnas 
 

 
 

 

García Luna también desvió con Peña Nieto 
Mediante la constitución de empresas fachada, operó la triangulación de recursos 
públicos por 2 mil 263 millones de pesos, que terminaron en paraísos fiscales 

 

 
Pactan eliminar subcontratación 
Incluyen prohibición a esquemas de insourcing 

 

 

Nuevo paquete de inversión en infraestructura 
Proyectos adicionales. Agregan 228 mil mdp para realizar 29 obras más 
 

 

Crédito de la banca tuvo su tercera baja al hilo en octubre 
Se redujo 2.5% anual, con $4.7 billones de financiamiento vigente 
 

 
El segundo paquete de inversión suma $228 mil millones 
Incluye 29 proyectos de infraestructura privada y público-privada 
 

 
Llaman a México a tomarse “muy en serio” la pandemia 
Emergencia. La OMS insta a “líderes” a usar el cubreboca y lanza alerta porque en 
noviembre pasado se duplicaron contagios y fallecimientos por covid; “se lo dice a 
todo el mundo”, matiza, Hugo López Gatell 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Gobierno e IP extienden plan de inversión 
Anuncian 29 proyectos 

 

 
OMS a México: tomen la pandemia en serio 
Los números muestran que está en mala situación, dice su director general, Tedros 
Adhanom; “esperamos que todos los lideres den ejemplo” 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp


 

La Razón 
Empobrece Covid a más de 7.5 millones en 28 entidades 
Quedan sin capacidad de adquirir canasta básica 
 

 
CFE pide permiso a EU para importar luz 
Quieren abastecer las necesidades de la frontera 
 

 
Histórica cifra económica más alta de México 
Andrés Manuel López Obrador 
 

 

Mujeres sin chamba 
Aumenta desempleo para ellas en CDMX; llega a 48% durante pandemia: Semujeres 

 

 

Covid-19 y crisis marcan segundo año de la 4T 
López Obrador dará informe esta tarde en Palacio 
 

   
“Ser serio” ante el Covid pide OMS a México 
Por primera vez desde el inicio de la pandemia, la Organización Mundial de la Salud 
hizo un llamado directo al país a atender el repunte de contagios y hospitalizaciones; 
no es momento de hacer bodas, ni festejos, respondió la Ssa 
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Panorama Nacional 
 
 

Gobierno e IP extienden plan de inversión; anuncian 29 proyectos más 
(Excélsior, Nayeli González e Isabel González, p. web). 
El gobierno federal y la iniciativa privada ampliarán su estrategia para acelerar la 
recuperación económica del país, con 29 nuevos proyectos de infraestructura por 228 
mil 632 millones que se suman a los 39 anunciados en octubre pasado. 
En conjunto, el plan prevé inversiones superiores a los 525 mil 976 millones de pesos, 
que representan 2.3% del Producto Interno Bruto (PIB), e implicaría la generación de 
entre 370 mil y 400 mil empleos directos e indirectos. 
Ayer, en la conferencia matutina de Palacio Nacional, el secretario de Hacienda, Arturo 
Herrera, indicó que, con el propósito de que haya un impacto inmediato en la inversión 
y generación de empleos, los proyectos se ejecutarán a la brevedad. 
De las 29 nuevas obras anunciadas, nueve serán en el sector energético, con 
inversiones por 116 mil 705 millones de pesos; 18 proyectos, por 110 mil 214 millones 
de pesos, estarán en el rubro de las comunicaciones y transportes, mientras que dos, 
por mil 713 millones de pesos, estarán enfocados en agua y medio ambiente. 
El gobierno federal, en conjunto con la iniciativa privada, presentó el segundo paquete 
de 29 proyectos de infraestructura que contemplan inversiones por 228 mil 632 millones 
de pesos, con los cuales se espera acelerar la recuperación económica del país. 
Estos planes se suman a los 39 ya anunciados en octubre pasado, por lo que, en 
conjunto, el plan contempla 68 proyectos con inversiones superiores a los 525 mil 976 
millones de pesos, que además representan el 2.3% del Producto Interno Bruto (PIB). 
El titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, Arturo Herrera, aseguró que 
los proyectos que se están anunciando son aquellos que ya se encuentran muy cerca 
de su ejecución, esto con el objetivo de que provoquen un impacto inmediato en la 
inversión y la generación de empleos. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/gobierno-e-ip-extienden-plan-de-inversion-
anuncian-29-proyectos-mas/1419692) 
 

AMLO anuncia segundo plan de inversión con la IP; suman 29 nuevos 
proyectos de infraestructura (El Economista, Redacción, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador presentó la mañana de este lunes el 
segundo paquete de inversión junto al sector privado que consiste en 29 nuevos 
proyectos adicionales a las tres grandes obras de la 4T: Tren Maya, Corredor 
Transístmico y la Refinería de Dos Bocas. 
Con el primer acuerdo de infraestructura Gobierno-Iniciativa Privada firmado el pasado 
5 de octubre, en total suman 68 obras en infraestructura que representarán 400,000 
nuevos empleos en el país. 
En la conferencia mañanera el secretario de Hacienda, Arturo Herrera, dijo que los 29 
nuevos proyectos representan un total de 228,000 millones de pesos y 10 de estos 
proyectos ya iniciaron obras con 43,584 millones de pesos en inversiones. 
Además dijo que el nuevo paquete incluye ocho proyectos por 78,494 millones de pesos, 
que asegurarán la conectividad del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles; además la 
construcción de la primera terminal de Gas Natural Licuado en la costa pacífico de 
América del Norte, con una inversión de 47,000 millones de pesos. 
El titular de Hacienda detalló que el primero de los 29 nuevos proyectos arrancó este 
mes de noviembre en el Estado de México. 
Los 29 proyectos del segundo plan de inversión Gobierno-IP 

1. Autopista Naucalpan-Ecatepec, con un monto de inversión de 20,000 millones 
de pesos. Bajo un esquema de participación privada de Concesión Estatal 
promovido por el Gobierno del Estado de México y Grupo ICA. 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/gobierno-e-ip-extienden-plan-de-inversion-anuncian-29-proyectos-mas/1419692
https://www.excelsior.com.mx/nacional/gobierno-e-ip-extienden-plan-de-inversion-anuncian-29-proyectos-mas/1419692


2. Entronque al acceso principal del AIFA, con un monto de inversión de 1,500 
millones de pesos. Bajo un esquema de participación privada de Concesión 
Estatal promovido por el Gobierno del Estado de México y Aleatica. 

(https://www.eleconomista.com.mx/politica/AMLO-anuncia-segundo-plan-de-inversion-
con-la-IP-consiste-en-29-nuevos-proyectos-de-infraestructura--20201130-0028.html) 
 

Sin acuerdo acerca de outsourcing, reunión AMLO-empresarios (La Jornada, 

Braulio Carbajal y Alonso Urrutia, p. web). 
Luego de una semana de negociaciones, la iniciativa privada y el gobierno siguen sin 
alcanzar un acuerdo en materia de subcontratación laboral o outsourcing, por lo que, 
informó Carlos Salazar, presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), las 
pláticas continuarán. 
Al término de una reunión con el presidente Andrés Manuel López Obrador en Palacio 
Nacional, el líder empresarial detalló que las negociaciones seguirán a lo largo de esta 
semana y se volverán a reunir con el mandatario este viernes. 
Todavía no estamos listos, aún no hay un acuerdo completo, faltan algunos temas 
sustanciales que espero estén terminados en la semana. Nos dimos unos días más, dijo 
Salazar al salir de la reunión. 
Señaló que el sector empresarial está optimista porque hay avances; sin embargo, no 
quiso detallar los puntos que están trabando las negociaciones entre la iniciativa privada 
y el gobierno en cuanto a subcontratación laboral. 
El 12 de noviembre, el gobierno federal presentó la iniciativa para modificar las leyes de 
subcontratación, ante lo cual los empresarios se dijeron engañados, pues no se les tomó 
en cuenta a pesar de que había un acuerdo para analizar el tema de manera conjunta. 
El Presidente los citó el lunes de la semana pasada y acordaron que los involucrados 
llevarían a cabo mesas de trabajo, para que ayer se llegara a una conclusión. 
Por su parte, al salir de la reunión de anoche, Francisco Cervantes, presidente de la 
Confederación Nacional de Cámaras Industriales, indicó que uno de los puntos 
acordados es eliminar el insourcing, es decir, esquemas de subcontratación dentro de 
las mismas empresas. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/12/01/politica/003n1pol) 
 

Lograremos paridad de género en las elecciones 2021: Sánchez Cordero 
(La Jornada, Redacción, p. web). 
Eliminar las brechas que generan la desigualdad es indispensable para que las mujeres 
podamos formar parte de los espacios en la toma de decisiones, estableció la secretaria 
de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, ante alcaldesas de todo el país reunidas en 
Boca del Río, Veracruz. Por supuesto que se puede lograr la paridad de 50 por ciento 
en las elecciones de 2021 para alcaldías, aseguró. 
Necesitamos más mujeres en la construcción del país, dijo, y lamentó que sólo 22 por 
ciento de los ayuntamientos sean encabezados por el género femenino. 
Ratificó al municipio como la pieza central de la estructura de gobierno en el país y frente 
a lo cual resulta fundamental avanzar en el logro tanto en la igualdad sustantiva como 
en la paridad vertical y horizontal en los puestos de responsabilidad. 
Al encabezar la apertura del Encuentro Nacional de Presidentas Municipales: Agenda 
Municipal a favor de las Mujeres a partir de una Mirada Colectiva, Sánchez Cordero 
planteó que la violencia contra las mujeres y las niñas empieza en el hogar, se reproduce 
en los espacios públicos y atajarla desde el inicio es fundamental porque la intensidad 
de las agresiones por motivo de género es reproducida y tolerada por una sociedad y 
una cultura que tiene su expresión más grave en el feminicidio. Por ello, añadió, la 
cercanía de la autoridad con las mujeres es decisiva. 
Nadine Gasman, presidenta de Inmujeres, resaltó que se ha hecho un llamado 
respetuoso desde el Observatorio Nacional de la Participación Política para trabajar, 
para asegurarnos que tenemos candidatas que puedan ser electas, que podemos 
ocupar la mitad de las gubernaturas, la mitad de las presidencias municipales, estar en 
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las gubernaturas, pues es falso lo que se manifiesta en ocasiones de que la gente no 
quiere mujeres en los cargos de elección, y así lo demuestra un análisis reciente del 
Instituto Nacional de Estadística y Geogra-fía (Inegi). 
(https://www.jornada.com.mx/2020/12/01/politica/012n3pol) 
 

Energías renovables, relegadas de nuevo en segundo paquete de obras (El 

Economista, Karol García, p. web). 
El segundo paquete del Plan Nacional de Infraestructura contiene nueve proyectos del 
sector energético enfocados a la compresión, licuefacción y transporte del gas natural, 
en los que se buscará que participen privados mediante permisos que se otorgarán entre 
enero y agosto del próximo año, con inversiones conjuntas estimadas de 116,705 
millones de pesos, que corresponden al 54% de las 29 obras presentadas este lunes en 
Palacio Nacional y que por segunda ocasión no incluyen planes para energías 
renovables. 
En octubre pasado se propusieron otras cinco obras con una inversión estimada de 
98,980 millones de pesos y consistieron en alianzas estratégicas con Petróleos 
Mexicanos (Pemex) y la Comisión Federal de Electricidad para almacenamiento de 
etano, producción de fertilizantes, plantas de transformación en refinerías y compresión 
de gas. Así, hasta el momento no se ha presentado ninguna propuesta de energía 
renovable, a pesar de que desde septiembre pasado el Consejo Coordinador 
Empresarial presentó al gobierno un paquete con 10 parques eólicos con inversiones 
por 131,594 millones de pesos a los que sólo faltaban permisos de la autoridad para su 
arranque. 
De acuerdo con el analista del sector, Ramsés Pech, este segundo anuncio contiene 
también 18 proyectos de índole de infraestructura de carreteras y puentes, lo que indica 
que se está apostando por el sector de comunicaciones y transportes para las alianzas 
con privados, con lo que la energía continuará relegada con proyectos primordialmente 
en manos del Estado. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Energias-renovables-relegadas-de-
nuevo-en-segundo-paquete-de-obras-20201201-0013.html) 
 

CFE pide permiso a EU para importar luz (El Sol de México, Juan Luis Ramos, p. web). 
La Comisión Federal de Electricidad (CFE) realizó una solicitud al gobierno de Estados 
Unidos para importar energía eléctrica de ese país durante los próximos cinco años. 
A finales de junio, CFE International LLC, filial de la empresa productiva del Estado con 
sede en Texas, presentó una solicitud ante el Departamento de Energía estadounidense 
para transmitir energía eléctrica de Estados Unidos a México. 
La energía comprada, dice la solicitud, será utilizada para abastecerlas necesidades de 
electricidad en la frontera. 
La CFE aseguró que la energía que adquiera para su exportación hacia territorio 
mexicano sería el excedente de las entidades que vendan el recurso, por lo que descarta 
que esto afecte a la demanda de consumo eléctrico en Estados Unidos. 
“Las exportaciones propuestas no afectarán ni tenderán a impedir la suficiencia del 
suministro de energía eléctrica en los Estados Unidos o la coordinación regional de la 
planificación u operaciones de las empresas de electricidad”, indicó. 
Además, la empresa productiva del Estado acordó cumplir con los límites de exportación 
contenidos en la autorización de exportación que sea aprobada por la autoridad 
estadounidense. 
En la solicitud hecha al Departamento de Energía a finales de junio, la CFE detalló que 
la energía importada será comercializada y utilizada a través de su red en el territorio 
nacional. 
El documento en revisión por la autoridad de EU, indica que la empresa dirigida por 
Manuel Bartlett cuenta con autorización de la Comisión Reguladora de Energía (CRE) 
para realizar esta operación. 

https://www.jornada.com.mx/2020/12/01/politica/012n3pol
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Ramses Pech, analista del sector energético, recordó que el comercio exterior de 
electricidad es común entre México y Estados Unidos, incluso previo a la Reforma 
Energética. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/cfe-pide-permiso-a-estados-unidos-para-
importar-luz-energia-electrica-manuel-bartlett-electricidad-cre-cenace-6080893.html) 
 

Llama OMS a México a tomar ‘muy en serio’ la pandemia (Milenio, Armando 

Martínez y Cecilia Ramos, p. web). 
El director general de la Organización Mundial de la Salud (OMS), Tedros Adhanom 
Ghebreyesus, aseguró que México está en muy mala situación frente a la emergencia 
sanitaria a causa del covid-19, dado que vio duplicar el número de casos y muertes a 
mediados y finales de noviembre.  
En conferencia de prensa el funcionario enfatizó: “El número de casos y muertes se 
duplicó. Queremos pedirle a México que se lo tome muy en serio”.  
Al respecto, el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, afirmó que los dichos del 
director general de la OMS sobre la situación del coronavirus en el país “se los dice a 
todo el mundo” y que el gobierno federal también lo reitera todos los días en la 
conferencia vespertina. “No le tengo que responder nada a Tedros... Si uno oye la 
posición de la OMS lo dicen un poco de forma distinta por alguna razón, lo que dice es 
lo que le dice a todo el mundo”.  
Por su parte, el director ejecutivo de la OMS, Michael Ryan, instó a los líderes del mundo 
a obrar con su ejemplo con el uso del cubreboca. “La gente requiere comunicación muy 
clara. Si lo que ven en un cartel y no lo cumplen las autoridades, hay confusión,” dijo.  
El director general de la OMS también urgió a no politizar el tema de la pandemia, sobre 
todo el de la investigación sobre el origen del coronavirus.  
(https://www.milenio.com/politica/oms-llama-mexico-tomarse-serio-pandemia) 
 

Modernización de Línea 1 del Metro de la CDMX concluirá en 2023: 
Sheinbaum (El Financiero, Redacción, p. web). 
La modernización de la Línea 1 del Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro, que 
corre de Observatorio a Pantitlán, finalizará en 2023, afirmó este lunes la jefa de 
Gobierno capitalina, Claudia Sheinbaum. 
"La obra quedará lista en 2023. Durante el próximo año, será el desarrollo del proyecto 
ejecutivo por parte del consocio y hacia diciembre de 2021 iniciará la construcción y 
adecuación", comentó. 
Sheinbaum destacó que, durante el periodo de las obras, se utilizarán otros medios de 
transporte para los usuarios. Aseveró que esas modificaciones se darán a conocer una 
vez que el plan ejecutivo sea aprobado. 
Agregó que no habrá una privatización y que la operación correrá a cargo del Metro. 
El viernes se dio a conocer que el consorcio liderado por la empresa china CRRC 
Zhuzhou Locomotive ganó la licitación internacional para realizar la modernización 
integral de trenes, sistema de control y vías de la 'Línea Rosa' del Metro. 
En el acto de fallo la subdirección general de administración de finanzas adjudicó el 
contrato por 19 años al consorcio en el que también participa la empresa CRR Hong 
Kong Company. 
(https://elfinanciero.com.mx/cdmx/modernizacion-de-linea-1-del-metro-de-la-cdmx-
concluira-en-2023-sheinbaum) 
 

Joe Biden conforma su equipo económico con centroliberales (La Jornada, 

David Brooks, p. web). 
Nueva York. - El presidente electo, Joe Biden, presentó ayer a su equipo económico, un 
regreso al futuro con veteranos centroliberales de previas administraciones demócratas 
pero cuya experiencia tranquiliza a la cúpula económica, mientras el presidente Donald 
Trump continúa construyendo una realidad paralela en la cual él ganó la elección. 
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Biden anunció a su equipo económico que tomará las riendas en medio de una de las 
peores crisis económicas desde la Gran Depresión, encabezado por Janet Yellen como 
próxima secretaria del Tesoro, la primera mujer en ocupar ese puesto. Yellen, cuyo 
nombre ya había sido anunciado de manera informal, es economista laboral y ex jefa 
del banco central, la Reserva Federal. 
Los otros integrantes encargados de formular la política económica del próximo gobierno 
incluyen a Cecilia Rouse, economista laboral de la Universidad de Princeton, quien será 
jefa del Consejo de Asesores Económicos; antes trabajó en los gobiernos de Barack 
Obama y de Bill Clinton, y será la primera afroestadunidense en ocupar el puesto. Los 
otros dos integrantes serán Jared Bernstein, asesor de Biden cuando era vicepresidente 
y antes integrante del centro de investigaciones liberal, Economic Policy Institute, y 
Heather Boushey, quien fue asesora de Hillary Clinton en 2016. 
Otros nombrados son Adewale Adeyemo, asesor de economía internacional en el 
gobierno de Obama, pero aún más importante, asesor político de BlackRock, la empresa 
financiera privada más grande del país; Brian Deese, asesor económico del gobierno de 
Obama, será jefe del Consejo Económico Nacional, y Neera Tanden, ahora jefa del 
Center for American Progress (fundado por el equipo de Clinton), será directora de la 
Oficina de Administración y Presupuesto (OMB), la primera mujer y persona de color en 
el puesto, y figura que ha provocado el rechazo tanto de republicanos como de 
progresistas por sus posiciones. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/12/01/mundo/032n1mun) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Ya preparan las siembras de cannabis (El Sol de Hidalgo, Jorge Luis Pérez, p. web). 
Martes 01 diciembre 2020 
Hidalgo. - Ejidatarios y comuneros del Valle del Mezquital y de la Huasteca Hidalguense, 
entre otras regiones del estado de Hidalgo con tierras fértiles, ya están orientándose 
técnicamente y también preguntan sobre cuándo se podrá cultivar mariguana, para ser 
parte del futuro negocio de proveedores a empresas farmacéuticas y de otros ramos 
industriales, confirmó Andrés Velázquez Vázquez, director de la Procuraduría Agraria 
en esta entidad. 
Tras aprobarse en el Senado de la República la Ley Federal para la Regulación del 
Cannabis para uso recreativo, médico e industrial, y la reforma a la Ley General de Salud 
y del Código Penal Federal, en el estado de Hidalgo los productores agrícolas han 
expresado que este mecanismo podría resultarle benéfico al país. 
El 52% del territorio nacional es de uso ejidal y comunal, y en promedio hay más de 32 
mil núcleos agrarios, por lo menos 5 millones de ejidatarios, una gran cantidad 
dedicados a la producción agrícola, ganadera y pecuaria, y el 70% de esos núcleos 
están a la espera de la publicación de la referida ley de regulación, indicó el funcionario. 
Explicó que algunos agricultores del Mezquital, de la Huasteca o de la región de 
Atotonilco el Grande, le han comentado como titular de la Procuraduría Agraria en 
Hidalgo, que una buena opción de la siembra y cultivo en invernaderos mediante vapor, 
tecnología que ya han utilizado en Estados Unidos o Canadá, porque son emigrantes y 
saben que la cannabis se emplea además de uso lúdico, para elaborar medicinas, 
cosméticos, cuerdas, entre otros productos. 
(https://www.elsoldehidalgo.com.mx/local/ya-preparan-las-siembras-de-cannabis-
6080724.html) 
 

Visitador agrario evasivo en la solución de problemas ejidales, en Tihuatlán 
(Vanguardia de Veracruz, Isaías García Pérez, p. web). 
Martes 01 noviembre 2020 
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Veracruz, Tihuatlán. - Con el argumento de que la pandemia no le ha permitido gestionar 
la solución de los problemas que enfrentan en el campo, Francisco Zacarías Palacio, 
visitador agrario, dejó plantados a los campesinos de este municipio. 
De esta manera se expresaron los hombres del campo de la comunidad La Concepción 
Acuatempa y Papatlarillo, luego de agregar que por tercera ocasión el funcionario 
federal les ocasiona problemas económicos y pérdida de tiempo por sus ausencias. 
Explicaron que, de acuerdo con las autoridades agrarias con residencia en la ciudad y 
puerto de Tuxpan, el visitador agrario debe atender en unas oficinas del palacio 
municipal cada 15 días, pero tiene tres semanas que los deja plantados. Entrevistados, 
mismos que por temor a represalias pidieron omitir sus nombres, informaron que es 
preocupante la situación que enfrentan por los problemas del campo que se refiere a la 
certificación de derechos agrarios, y herencias de las parcelas. 
Citaron que está por concluir otro año más y el visitador agrario, ahora amparado en la 
contingencia sanitaria de la pandemia del coronavirus, no da resultados de las gestiones 
que hace ante el Registro Agrario Nacional (RAN).  
Por tal razón, contaron los quejosos, solicitaron la intervención de las autoridades de la 
Procuraduría Agraria para conocer el avance de las gestiones y de los problemas que 
están enfrentando, ya que el visitador agrario no da resultados, finalizaron. 
(https://www.vanguardiaveracruz.mx/visitador-agrario-evasivo-en-la-solucion-de-
problemas-ejidales-en-tihuatlan/) 
 

De la mano de los pueblos indígenas, avanzan acuerdos para construcción 
del Tren Maya. (Gob.mx, Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas, p. web). 
Lunes 30 noviembre 2020 
El día de hoy se llevaron a cabo las últimas siete reuniones con las comisiones de 
seguimiento y verificación de los acuerdos adoptados durante la fase consultiva del 
proceso de consulta libre, previa e informada a los pueblos y comunidades indígenas de 
la región, para cumplir con las 14 reuniones programadas en esta jornada, las cuales 
tuvieron lugar este fin de semana en Chiapas, Campeche, Yucatán y Quintana Roo. 
En ambos días de actividades acudieron más de 1,200 asistentes, entre los cuales se 
encuentran autoridades y líderes comunitarios, observadores internacionales, 
ciudadanía en general y servidores públicos para dar seguimiento puntual a los 
acuerdos y planteamientos derivados del diálogo permanente con las comunidades 
indígenas de la región, así como informar los avances en la implementación del proyecto 
como el diseño y la planeación de infraestructura para vías, paraderos y estaciones del 
tren, además de las Comunidades Sustentables e impactos en materia ambiental con 
sus respectivas medidas de mitigación y compensación. 
Este ejercicio de consulta y participación se realiza para llevar a cabo la ejecución de 
proyectos que el Gobierno de México busca impulsar con el apoyo y consentimiento de 
las comunidades, con el fin de promover su desarrollo integral y su bienestar, en un 
marco de respeto y reconocimiento a los derechos, formas organizativas, instituciones 
y autoridades propias de los pueblos indígenas en el ejercicio pleno de su libre 
determinación. 
Campeche 
En Xpujil, municipio de Calakmul, se solicitó que los representantes del Gobierno de 
México formalicen mesas de trabajo interinstitucional para la atención de infraestructura 
básica y la rehabilitación de caminos. 
Para resolver los conflictos limítrofes expuestos en la reunión y atender la solicitud de 
regularización de tierras, representantes de la Procuraduría Agraria (PA) informaron 
que ya se trabaja en establecer alternativas de solución a favor de las comunidades.  
En Felipe Carrillo Puerto, municipio de Champotón, miembros de la comisión 
manifestaron su apoyo al proyecto y pidieron continuar incorporando a sus comunidades 
en el desarrollo de la región. 
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Se consensó el análisis y diagnóstico de sitios sagrados y arqueológicos ante el INAH, 
y se informará a la comisión de seguimiento sobre los resultados y posibles 
afectaciones. 
(https://www.gob.mx/inpi/articulos/de-la-mano-de-los-pueblos-indigenas-avanzan-
acuerdos-para-construccion-del-tren-maya-258387?idiom=es 
Información también disponible en: 
 

- El gobierno toma en cuenta a indígenas en construcción del Tren 
Maya parcelarios (Regeneración, Redacción, p. web). 

Lunes 30 noviembre 2020 
El Gobierno de México llevó a cabo las últimas siete reuniones con pueblos indígenas 
de la península de Yucatán para abordar temas relacionados con el proyecto de 
desarrollo del Tren Maya. 
Autoridades, representantes indígenas y de instancias del gobierno participaron en el 
encuentro para informar los avances en la implementación del proyecto, así como el 
diseño y la planeación de infraestructura para vías, paraderos y estaciones del tren, 
además de las Comunidades Sustentables e impactos en materia ambiental con sus 
respectivas medidas de mitigación y compensación. 
La subsecretaría de Desarrollo Democrático, Participación Social y Asuntos Religiosos 
se encargó de asegurar el cumplimiento de acuerdos derivados de la consulta indígena. 
En Palenque, Chiapas, representantes del Banco del Bienestar anunciaron la instalación 
de cinco sucursales en la región. 
Sobre la asesoría para los terrenos ubicados en el paso de las vías, la Procuraduría 
Agraria capacita legalmente a los propietarios para que conozcan sus derechos y 
tengan certeza sobre sus tierras. 
En Bacalar, Quintana Roo, la comisión de seguimiento reconoció los avances en los 
trabajos de la CFE en la ampliación del servicio de electrificación. 
Respecto a la construcción de caminos e indemnizaciones pendientes se acordó que la 
SCT revisará la viabilidad de los trazos, obras y requerimientos solicitados. 
En Mérida se solicitó que sean las comunidades las que tengan preferencia para 
establecer negocios en el contexto del Tren Maya. 
https://regeneracion.mx/el-gobierno-toma-en-cuenta-a-indigenas-en-construccion-del-
tren-maya/ 
 

- Gobierno de México continúa diálogo con pueblos indígenas de la 
península sobre el Tren Maya (Arsenal Diario Digital, Redacción, p. web). 

Lunes 30 noviembre 2020 
El Gobierno de México continúa el diálogo con los pueblos indígenas de la península 
sobre el proyecto de desarrollo Tren Maya. Este sábado 28 de noviembre se llevaron a 
cabo siete de las 15 reuniones de seguimiento y verificación de los acuerdos adoptados 
durante la fase consultiva del proceso de consulta libre, previa e informada a los pueblos 
y comunidades indígenas de la región. 
Bajo estricto apego a las recomendaciones sanitarias dispuestas por las autoridades de 
salud, más de 570 autoridades y representantes indígenas y de instancias del Gobierno 
de México participaron este sábado en la segunda sesión de reuniones de las 
comisiones de seguimiento y verificación de acuerdos, que fueron nombradas en 
diciembre del 2019, durante el ejercicio de consulta a pueblos y comunidades de 
Chiapas, Campeche, Yucatán y Quintana Roo. 
Chiapas 
En Palenque, Chiapas, representantes del Banco del Bienestar anunciaron la instalación 
de cinco sucursales en la región, en atención a las solicitudes de las comunidades. 
Además, en seguimiento a las demandas de asesoría sobre terrenos ubicados en el 
paso de las vías, representantes de la Procuraduría Agraria (PA) informaron que se 
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capacita legalmente a las y los propietarios para que conozcan sus derechos y tengan 
certeza sobre sus tierras.  
La comisión solicitó información sobre la distribución de empleos en las comunidades 
indígenas impactadas por el Tren Maya. Por ello, representantes de la Secretaría de 
Educación Pública (SEP) señalaron que se capacita a jóvenes estudiantes de 
instituciones de educación superior de la zona, para la aplicación de diagnósticos 
participativos comunitarios que ayuden a identificar problemáticas y vías de solución. 
https://www.elarsenal.net/?p=982235 
 

- Avanza seguimiento y verificación de acuerdos para construcción 
del Tren Maya (Palco Noticias, Redacción, p. web). 

Lunes 30 noviembre 2020 
Yucatán. - Ayer domingo se llevaron a cabo las últimas siete reuniones con las 
comisiones de seguimiento y verificación de los acuerdos adoptados durante la fase 
consultiva del proceso de consulta libre, previa e informada a los pueblos y comunidades 
indígenas de la región, para cumplir con las 14 reuniones programadas en esta jornada, 
las cuales tuvieron lugar este fin de semana en Chiapas, Campeche, Yucatán y 
Quintana Roo.   
En ambos días de actividades acudieron más de 1,200 asistentes, entre los cuales se 
encuentran autoridades y líderes comunitarios, observadores internacionales, 
ciudadanía en general y servidores públicos para dar seguimiento puntual a los 
acuerdos y planteamientos derivados del diálogo permanente con las comunidades 
indígenas de la región, así como informar los avances en la implementación del proyecto 
como el diseño y la planeación de infraestructura para vías, paraderos y estaciones del 
tren, además de las Comunidades Sustentables e impactos en materia ambiental con 
sus respectivas medidas de mitigación y compensación.   
Campeche   
En Xpujil, municipio de Calakmul, se solicitó que los representantes del Gobierno de 
México formalicen mesas de trabajo interinstitucional para la atención de infraestructura 
básica y la rehabilitación de caminos.  Para resolver los conflictos limítrofes expuestos 
en la reunión y atender la solicitud de regularización de tierras, representantes de la 
Procuraduría Agraria (PA) informaron que ya se trabaja en establecer alternativas de 
solución a favor de las comunidades.    
En Felipe Carrillo Puerto, municipio de Champotón, miembros de la comisión 
manifestaron su apoyo al proyecto y pidieron continuar incorporando a sus comunidades 
en el desarrollo de la región.  Se consensó el análisis y diagnóstico de sitios sagrados y 
arqueológicos ante el INAH, y se informará a la comisión de seguimiento sobre los 
resultados y posibles afectaciones.   
https://www.palcoquintanarroense.com.mx/mexico/avanza-seguimiento-y-verificacion-
acuerdos-para-construccion-del-tren-maya/ 
 

- Gobierno de México continúa diálogo con pueblos indígenas de la 
península sobre el proyecto de desarrollo Tren Maya (Voces del 

Periodista, Redacción, p. web). 
Lunes 30 noviembre 2020 
Yucatán. - El Gobierno de México continúa el diálogo con los pueblos indígenas de la 
península sobre el proyecto de desarrollo Tren Maya. El sábado 28 de noviembre se 
llevaron a cabo siete de las 15 reuniones de seguimiento y verificación de los acuerdos 
adoptados durante la fase consultiva del proceso de consulta libre, previa e informada 
a los pueblos y comunidades indígenas de la región. 
Bajo estricto apego a las recomendaciones sanitarias dispuestas por las autoridades de 
salud, más de 570 autoridades y representantes indígenas y de instancias del Gobierno 
de México participaron este sábado en la segunda sesión de reuniones de las 
comisiones de seguimiento y verificación de acuerdos, que fueron nombradas en 
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diciembre del 2019, durante el ejercicio de consulta a pueblos y comunidades de 
Chiapas, Campeche, Yucatán y Quintana Roo. 
Chiapas  
En Palenque, Chiapas, representantes del Banco del Bienestar anunciaron la instalación 
de cinco sucursales en la región, en atención a las solicitudes de las comunidades.  
Además, en seguimiento a las demandas de asesoría sobre terrenos ubicados en el 
paso de las vías, representantes de la Procuraduría Agraria (PA) informaron que se 
capacita legalmente a las y los propietarios para que conozcan sus derechos y tengan 
certeza sobre sus tierras. 
La comisión solicitó información sobre la distribución de empleos en las comunidades 
indígenas impactadas por el Tren Maya. Por ello, representantes de la Secretaría de 
Educación Pública (SEP) señalaron que se capacita a jóvenes estudiantes de 
instituciones de educación superior de la zona, para la aplicación de diagnósticos 
participativos comunitarios que ayuden a identificar problemáticas y vías de solución. 
https://vocesdelperiodista.mx/nacional/gobierno-de-mexico-continua-dialogo-con-
pueblos-indigenas-de-la-peninsula-sobre-el-proyecto-de-desarrollo-tren-maya/ 
 

- Gobierno de México continúa diálogo con pueblos indígenas de la 
península sobre el proyecto de desarrollo Tren Maya (Buenas Noticias, 

Raziel Mendoza, p. web). 
Lunes 30 noviembre 2020 
El Gobierno de México continúa el diálogo con los pueblos indígenas de la península 
sobre el proyecto de desarrollo Tren Maya. Este sábado 28 de noviembre se llevaron a 
cabo siete de las 15 reuniones de seguimiento y verificación de los acuerdos adoptados 
durante la fase consultiva del proceso de consulta libre, previa e informada a los pueblos 
y comunidades indígenas de la región. 
Bajo estricto apego a las recomendaciones sanitarias dispuestas por las autoridades de 
salud, más de 570 autoridades y representantes indígenas y de instancias del Gobierno 
de México participaron este sábado en la segunda sesión de reuniones de las 
comisiones de seguimiento y verificación de acuerdos, que fueron nombradas en 
diciembre del 2019, durante el ejercicio de consulta a pueblos y comunidades de 
Chiapas, Campeche, Yucatán y Quintana Roo. 
Por instrucciones del presidente Andrés Manuel López Obrador, de la mano con pueblos 
y comunidades se construye el proyecto Tren Maya para fortalecer el desarrollo del 
sureste y la Península de Yucatán con una visión integral, incluyente y sostenible, para 
impulsar el bienestar, así como el crecimiento económico y productivo de la región. 
Chiapas 
En Palenque, Chiapas, representantes del Banco del Bienestar anunciaron la instalación 
de cinco sucursales en la región, en atención a las solicitudes de las comunidades. 
Además, en seguimiento a las demandas de asesoría sobre terrenos ubicados en el 
paso de las vías, representantes de la Procuraduría Agraria (PA) informaron que se 
capacita legalmente a las y los propietarios para que conozcan sus derechos y tengan 
certeza sobre sus tierras. 
La comisión solicitó información sobre la distribución de empleos en las comunidades 
indígenas impactadas por el Tren Maya. Por ello, representantes de la Secretaría de 
Educación Pública (SEP) señalaron que se capacita a jóvenes estudiantes de 
instituciones de educación superior de la zona, para la aplicación de diagnósticos 
participativos comunitarios que ayuden a identificar problemáticas y vías de solución. 
http://buenas-noticias.mx/2020/11/gobierno-de-mexico-continua-dialogo-con-pueblos-
indigenas-de-la-peninsula-sobre-el-proyecto-de-desarrollo-tren-maya/ 
 

- Analizan garantizar derechos indígenas en el Tren Maya (Portavoz, 

Lucero Natarén, p. web). 
Lunes 30 noviembre 2020 

https://vocesdelperiodista.mx/nacional/gobierno-de-mexico-continua-dialogo-con-pueblos-indigenas-de-la-peninsula-sobre-el-proyecto-de-desarrollo-tren-maya/
https://vocesdelperiodista.mx/nacional/gobierno-de-mexico-continua-dialogo-con-pueblos-indigenas-de-la-peninsula-sobre-el-proyecto-de-desarrollo-tren-maya/
http://buenas-noticias.mx/2020/11/gobierno-de-mexico-continua-dialogo-con-pueblos-indigenas-de-la-peninsula-sobre-el-proyecto-de-desarrollo-tren-maya/
http://buenas-noticias.mx/2020/11/gobierno-de-mexico-continua-dialogo-con-pueblos-indigenas-de-la-peninsula-sobre-el-proyecto-de-desarrollo-tren-maya/


Tras la segunda sesión de reuniones de las comisiones de seguimiento y verificación de 
acuerdos del proceso de consulta del Tren Maya, el gobierno de México informó sobre 
los avances en el cumplimiento de acuerdos referentes al paso de las vías por terrenos 
privados, empleos y el acceso a servicios en la región. 
En lo que respecta a asesoría sobre terrenos ubicados en el paso de las vías, 
representantes de la Procuraduría Agraria anunciaron que se capacita legalmente a 
las y los propietarios para que conozcan sus derechos y tengan certeza sobre sus 
tierras. 
Ante la cuestión sobre el empleo, la Secretaría de Educación Pública indicó que capacita 
a jóvenes estudiantes de nivel medio superior de la zona para la aplicación de 
diagnósticos participativos comunitarios que ayuden a identificar problemáticas y vías 
de solución. 
Además, atendiendo la solicitud de las comunidades, se instalarán cinco sucursales del 
Banco del Bienestar en Palenque, Chiapas, comunicaron representantes. 
Otro de los temas de relevancia que se abordaron fue el posible cambio en el trazo de 
la vía (tramo 3) que a travesará Calkiní, Campeche e Izamal, Yucatán, en caso de que 
su construcción afecte a los más de mil 500 sitios arqueológicos de esa zona. 
https://portavozchiapas.com.mx/2020/11/30/analizan-garantizar-derechos-indigenas-
en-el-tren-maya/ 
 

- Este fin de semana Segob cumple con 7 de las 15 reuniones de 
seguimiento con pueblos mayas (LeMexico, Lina Martínez Santiago, p web). 

Lunes 30 noviembre 2020 
El diálogo continúa con los pueblos indígenas de Quintana Roo, Campeche y Yucatán. 
Este sábado se llevaron a cabo 7 de las 15 reuniones de seguimiento para la verificación 
del cumplimiento de los acuerdos que se crearon en la etapa de consultiva en la que se 
presume participaron 570 representantes indígenas y sus autoridades, además de 30 
oficinas por parte del gobierno de la república. 
Las reuniones se dieron en presencia de la Subsecretaría de Desarrollo Democrático, 
Participación Social y Asuntos Religiosos como representantes de la Secretaría de 
Gobernación, quienes dicen respetar los derechos ambientales y el patrimonio 
ecológico. La Semarnat presentó ante los comités indígenas propuestas de estrategias 
de mitigación para el impacto ambiental con los pasos de vida y restauración de flora y 
fauna. Sin embargo, recordemos que en LeMexico les hablamos de la inconformidad de 
los pueblos indígenas y la ONU al presentar propuestas y fragmentos de los planes de 
acción. Es decir, continúan entregando parcialidades al respecto de cómo es que se 
pretende abordar el tema ambiental, no hay una solución en conjunto en las diversas 
etapas del proyecto ni en resarcir los daños que generará, siguen entregado lo mismo 
de lo mismo. 
Por su parte, el INAH pide un cambio del trazo de la ruta que seguirá el tren, pues la 
actual afecta los más de 1,800 sitios arqueológicos descubiertos hasta el momento en 
el tramo 3. La Procuraduría Agraria, se encuentra ya dando asesorías a los 
terratenientes para que conozcan sus derechos en el pazo de las vías sobre sus tierras. 
https://lemexico.mx/2020/11/30/mx/este-fin-de-semana-segob-cumple-7-de-15-
reuniones-seguimiento-pueblos-mayas/ 
 

- Felipe Carrillo Puerto se Mantiene Atento a la Generación de Empleo 
de este Proyecto (Cambio 22, Olivia Vásquez, p. web). 

Lunes 30 noviembre 2020 
El Tren Maya da seguimiento al proceso de la consulta indígena que se realiza en las 
comunidades de los cinco estados del sureste del país por donde pasará el proyecto. 
De acuerdo al informe del Fonatur, uno de los principios sociales del Tren Maya es 
mantener un diálogo permanente y transparente con los pueblos y comunidades 
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indígenas para poder dar seguimiento a los acuerdos, y brindar información sobre los 
avances en el diseño e implementación del proyecto de desarrollo integral. 
En este sentido, el pasado 28 y 29 de noviembre se llevó a cabo la 2ª Ronda de 
Reuniones de seguimiento del proceso de consulta Indígena para poder escuchar las 
necesidades de la gente, sus propuestas, sugerencias, inquietudes y preocupaciones. 
Se llevaron a cabo 14 nuevas reuniones regionales con estricto apego a las 
recomendaciones sanitarias. 
El proceso de diálogo y planeación participativa está encabezado por la Secretaría de 
Gobernación, el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas y Fonatur. Éste se da de 
manera circular y de buena fe entre las comisiones de seguimiento y verificación 
integradas por autoridades, líderes comunitarios y un Comité Técnico Interinstitucional 
integrado por más de 30 instituciones federales. 
En Palenque, Chiapas, representantes del Banco del Bienestar anunciaron la instalación 
de cinco sucursales en la región, en atención a las solicitudes de las comunidades. 
Además, en seguimiento a las demandas de asesoría sobre terrenos ubicados en el 
paso de las vías, representantes de la Procuraduría Agraria (PA) informaron que se 
capacita legalmente a las y los propietarios para que conozcan sus derechos y tengan 
certeza sobre sus tierras. 
La comisión solicitó información sobre la distribución de empleos en las comunidades 
indígenas impactadas por el Tren Maya. Por ello, representantes de la Secretaría de 
Educación Pública (SEP) señalaron que se capacita a jóvenes estudiantes de 
instituciones de educación superior de la zona, para la aplicación de diagnósticos 
participativos comunitarios que ayuden a identificar problemáticas y vías de solución. 
https://cambio22.mx/felipe-carrillo-puerto-se-mantiene-atento-a-la-generacion-de-
empleo-de-este-proyecto/ 
 

- Pueblos indígenas de Q.Roo solicitan beneficios por paso del tren 
maya (Poder y Crítica, Redacción, p. web). 

Lunes 30 noviembre 2020 
Quintana Roo. - Los representantes de las dependencias federales que tienen que ver 
con el proyecto del Tren Maya, coordinados por el Fondo Nacional de Fomento al 
Turismo (Fonatur), concluyeron con las reuniones de consulta libre, previa e informada 
a los pueblos y comunidades indígenas de la región en Chiapas, Campeche, Yucatán y 
Quintana Roo. Los representantes de las poblaciones impactadas por el proyecto, 
presentaron las líneas estratégicas para la atención de las solicitudes, las cuales han 
sido divididas en los rubros de: ordenamiento territorial y medio ambiente; desarrollo 
económico inclusivo; infraestructura local; bienestar social; patrimonio cultural y la 
implementación del proyecto de desarrollo del Tren Maya. 
En el caso de Quintana Roo, en el último día se llevaron a cabo reuniones en Nuevo 
Xcan, Lázaro Cárdenas y en Chetumal, Othón P. Blanco, con la participación de más de 
200 representantes de las comunidades indígenas. 
En todas las sedes destacó la participación de las entidades de la Administración 
Pública Federal (APF), que colaboran en la construcción coordinada de estrategias para 
el desarrollo integral y sostenible de los pueblos y comunidades indígenas, incluso 
durante la pandemia. 
Cabe resaltar que para la realización de estas reuniones se solicitó atender las medidas 
sanitarias dispuestas por las autoridades sanitarias. 
En Xpujil, municipio de Calakmul, Campeche se solicitó que los representantes del 
Gobierno de México formalicen mesas de trabajo interinstitucional para la atención de 
infraestructura básica y la rehabilitación de caminos. Además para resolver los conflictos 
limítrofes con Quintana Roo expuestos en la reunión y atender la solicitud de 
regularización de tierras, representantes de la Procuraduría Agraria (PA) informaron 
que ya se trabaja en establecer alternativas de solución a favor de las comunidades. 
https://www.poderycritica.com/pueblos-indigenas-de-q-roo-solicitan-beneficios-por-
paso-del-tren-maya/) 
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Hallazgos de INAH obligan a cambiar ruta del Tren Maya (Reporteros en Línea, 

Redacción, p. web). 
Lunes 30 noviembre 2020 
Descubren más de 1,500 vestigios arqueológicos en el tramo 3; el gobierno sigue en 
diálogo con comunidades. 
Debido a la presencia de más de mil 500 vestigios arqueológicos ubicados entre Calkiní, 
Campeche, e Izamal, Yucatán, correspondientes a los 172 kilómetros del tramo 3 del 
Tren Maya, se consideró que en caso de afectación a esas zonas se propondrá el 
cambio en el trazo de vía, señaló el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur). 
Esta revisión se dio luego de que representantes del Instituto Nacional de Antropología 
e Historia (INAH) explicaron que se ha trabajado con nuevas tecnologías para generar 
estudios que garanticen la protección arqueológica en la región. 
Fonatur informó también que el pasado 28 de noviembre se realizaron siete de las 15 
reuniones de seguimiento y verificación de los acuerdos adoptados durante el proceso 
de consulta libre, previa e informada a los pueblos y comunidades indígenas de las 
regiones en Chiapas, Campeche, Yucatán y Quintana Roo. 
En las entidades los representantes de las comunidades solicitaron ampliar los servicios 
de electrificación, de agua potable, médicos, financieros y de orientación legal sobre los 
terrenos ubicados en las vías. 
Como respuesta, el gobierno federal informó que en Palenque, Chiapas, representantes 
del Banco del Bienestar anunciaron la instalación de cinco sucursales en la región, en 
atención a las solicitudes de las comunidades. 
En seguimiento a las demandas de asesoría sobre terrenos ubicados en el paso de las 
vías, representantes de la Procuraduría Agraria (PA) informaron que se capacita 
legalmente a los propietarios para que conozcan sus derechos y tengan certeza sobre 
sus tierras. 
(http://reporterosenlinea.com.mx/hallazgos-de-inah-obligan-a-cambiar-ruta-del-tren-
maya/ 
Información también disponible en: 
 

- Tren Maya cambiaría su ruta por hallazgos arqueológicos del INAH 
(Nacional, Redacción, p. web). 

Lunes 30 noviembre 2020 
Según el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), los vestigios se encuentran 
en Calkiní, Campeche, e Izamal, Yucatán. 
Esto corresponde a 172 kilómetros del tramo 3 del tren, y se consideró que en caso de 
afectación a esas zonas se propondrá el cambio en el trazo. 
Representantes del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) explicaron que 
se trabaja con nuevas tecnologías para garantizar la protección de zonas arqueológicas. 
El INAH delimitó dos áreas cercanas a las vías del tren, donde se realizan las obras del 
tramo 3, luego de descubrir dos vestigios arqueológicos. 
Por si fuera poco, en esa misma zona se ubica la Reserva Estatal Geohidrológica Anillo 
de Cenotes.  
Fonatur informó que el 28 de noviembre se realizaron siete reuniones de seguimiento 
de los acuerdos en la consulta a las comunidades indígenas. 
Los representantes de las comunidades solicitaron ampliar los servicios de 
electrificación, agua potable, médicos, financieros y de orientación legal. 
Ante esas peticiones, el gobierno federal informó que instalaron cinco sucursales del 
Banco del Bienestar en la región de Palenque, Chiapas. 
Además, los representantes de la Procuraduría Agraria (PA) informaron que capacitan 
legalmente a los propietarios y tengan certeza sobre sus tierras 
https://subrayado.com.mx/nacional/tren-maya-cambiaria-su-ruta-por-hallazgos-
arqueologicos-del-inah/ 
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- Cambio en el trazo del Tren Mayo en consideración por hallazgo de 
vestigios arqueológicos (Diario Los Tuxtlas, Redacción, p. web). 

Lunes 30 noviembre 2020 
El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) dio a conocer que por la presencia 
de más de mil 500 vestigios arqueológicos ubicados entre Calkini, Campeche, e Izamal, 
Yucatán, cuyo lugar corresponde a los 172 kilómetros del tramo 3 del Tren Maya, se 
consideró el cambio en el trazo de vía. 
Dicha revisión se dio después de que representantes del Instituto Nacional de 
Antropología e Historia (INAH) detallaron que se ha trabajado con nuevas tecnologías 
para generar estudios que garanticen la protección arqueológica en la región. 
Pues, en agosto pasado, se descubrieron dos vestigios arqueológicos y son lugares 
considerados Patrimonio de la Humanidad, además de que en dicha zona se ubica la 
Reserva Estatal Geohidrológica Anillo de Cenotes. 
Por otro lado, Fonatur informó que el pasado sábado 28 de noviembre se realizaron 7 
de las 15 reuniones de seguimiento y verificación de los acuerdos adoptados en la 
consulta libre realizada en las comunidades indígenas de Chiapas, Campeche, Yucatán 
y Quintana Roo. 
Además, en seguimiento a las demandas de asesoría sobre terrenos ubicados en el 
paso de las vías, representantes de la Procuraduría Agraria (PA) informaron que se 
capacita legalmente a los propietarios para que conozcan sus derechos y tengan certeza 
sobre sus tierras. 
https://diariolostuxtlas.com/2020/11/30/cambio-en-el-trazo-del-tren-mayo-en-
consideracion-por-hallazgo-de-vestigios-arqueologicos/ 
 

- Podrían cambiar ruta de Tren Maya (El Capitalino, Carlos Morales, p. web). 
Lunes 30 noviembre 2020 
Fonatur informó que debido que probablemente el tramo tres del Tren Maya sufra un 
cambio de ruta por posibles afectaciones en la zona que implican mas de mil 50 vestigios 
arqueológicos ubicados entre Calkiní, Campeche, e Izamal, Yucatán. Ésta parte de la 
construcción fue adjudicado a Construcciones Urales con convenio entre GAMI y AZIV. 
El pasado agosto el Instituto Nacional de Antropología e Historia, INAH, había delimitado 
las áreas cercanas al tren, ya que los lugares en dónde se hayan vestigios arqueológicos 
son considerados Patrimonio de la Humanidad, además cerca de esa zona también se 
encuentra ubicada la Reserva Estatal Geohidrológica Anillo de Cenotes. 
Aunado a esto, los representantes de las comunidades de dichas entidades solicitaron 
ampliar los servicios de agua potable, electricidad, atención médica y orientación legal 
y financiera sobre lo que sucederá con los terrenos ubicados en las vías. 
Como respuesta, representantes del Banco del Bienestar anunciaron que se instalarán 
cinco sucursales para la atención de las solicitudes. Además, la Procuraduría Agraria 
también dará seguimiento a las demandas sobre asesorías a los propietarios de las 
tierras cerca de las vías. 
https://elcapitalino.mx/nacion/podrian-cambiar-ruta-de-tren-maya/ 
 

- INAH obliga a cambiar ruta de tren maya por hallazgo arqueológico 
(Campecheando, Redacción, p. web). 

Lunes 30 noviembre 2020 
El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) dio a conocer que por la presencia 
de más de mil 500 vestigios arqueológicos ubicados entre Calkini, Campeche, e Izamal, 
Yucatán, cuyo lugar corresponde a los 172 kilómetros del tramo 3 del Tren Maya, se 
consideró el cambio en el trazo de vía. 
Dicha revisión se dio después de que representantes del Instituto Nacional de 
Antropología e Historia (INAH) detallaron que se ha trabajado con nuevas tecnologías 
para generar estudios que garanticen la protección arqueológica en la región. 
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Pues, en agosto pasado, se descubrieron dos vestigios arqueológicos y son lugares 
considerados Patrimonio de la Humanidad, además de que en dicha zona se ubica la 
Reserva Estatal Geohidrológica Anillo de Cenotes. 
Lo anterior por que los representantes de las comunidades solicitaron ampliar los 
servicios de electrificación, de agua potable, médicos, financieros y orientación legal 
sobre los terrenos ubicados en las vías. 
Además, en seguimiento a las demandas de asesoría sobre terrenos ubicados en el 
paso de las vías, representantes de la Procuraduría Agraria (PA) informaron que se 
capacita legalmente a los propietarios para que conozcan sus derechos y tengan certeza 
sobre sus tierras. 
https://campechaneando.mx/redes-sociales/inah-obliga-a-cambiar-ruta-de-tren-maya-
por-hallazgo-arqueologico/) 
 

Ejidatarios manifiestan inconformidad por pagos del Tren Maya en 
Champotón (Por Esto, José Valencia, p. web). 
Lunes 30 noviembre 2020 
Con la finalidad de evaluar el seguimiento del desarrollo del Tren Maya se llevó a cabo 
una reunión con representantes de 11 comunidades por donde pasa el trazo de la vía 
ferroviaria que se encuentran en proceso de construcción del Tramo 2 a cargo del Grupo 
Carso, autoridades municipales y ejidales se reunieron en la cancha techada de la Junta 
Municipal de Felipe Carrillo Puerto en conjunto con representantes del Fondo Nacional 
de Fomento al Turismo (Fonatur) y de diferentes dependencias federales 
A diferencia de la reunión de evaluación a los trabajos del Tren Maya en Tenabo, se 
instaló un filtro donde únicamente daban acceso a las autoridades municipales, ejidales 
y algunos pobladores que forman parte del comité de seguimiento, pues se requería de 
contar con una invitación para poder acceder al recinto de la cancha techada. Sin 
embargo, se puso en evidencia el descontento por los pagos por derecho de vía que no 
fueron acordes al impacto que causará este megaproyecto que impulsa el Gobierno 
Federal cuya obra -aseguran pobladores- sólo ha traído más división entre los ejidatarios 
que beneficios al recibir sólo migajas, por este motivo existen demandas ante los 
tribunales de la Procuraduría Agraria.  
En el desarrollo de la reunión participaron también integrantes de la Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes (SCT), Secretaría del Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (Semarnat), Comisión Nacional del Agua (Conagua), Instituto Nacional de 
Antropología e Historia (INAH), Banco del Bienestar y Jóvenes Construyendo el Futuro, 
de igual forma funcionarios de los tres órdenes de gobierno. 
Se informó que de los acuerdos y puntos que se aborden se darán a conocer a través 
de un comunicado de prensa. 
(https://www.poresto.net/tren-maya/2020/11/30/ejidatarios-manifiestan-inconformidad-
por-pagos-del-tren-maya-en-champoton-225239.html) 
 

Entregan más de trescientos certificados parcelarios (El Sol de Tampico, Rodolfo 

Cortina, p web). 
Lunes 30 noviembre 2020 
Veracruz, Ixhuatlán de Madero. - El presidente municipal Ing. Ader García Escalante 
acudió a la comunidad de Llano Enmedio y La Palma Capadero en donde, junto con 
personal del R.A.N. Y P.A, realizó la entrega de certificados parcelarios a un total de 
393 ejidatarios del Municipio. 
Otorgando certeza jurídica 
En su mensaje el alcalde agradeció a la Procuraduría Agraria y al Registro Agrario 
Nacional por la gran tarea de llevar a cabo este trabajo consiguiendo con ello un 
importante logro con el apoyo de los 3 órganos de gobierno, que fue la entrega de estos 
certificados parcelarios. 
Agregó que estás acciones se realizan con el objetivo de darles certeza jurídica a más 
ejidatarios sobre sus terrenos y solares. 
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En está importante entrega de documentos estuvieron presentes el Ing. Javier Sandoval 
García representante del Registro Agrario Nacional; el Ing. Vinicio Zamudio Figueroa, 
representante de la Procuraduría Agraria y el Ing. Auber Rueda Hernández Titular de 
Política Regional en el estado. 
Participaron también personal de Fomento Agropecuario municipal, así como los 
comisariados ejidales de las dos comunidades, personal de H. Ayuntamiento quienes 
estuvieron pendientes en todo momento para llevar de buen manera este evento. 
(https://www.pressreader.com/mexico/el-sol-de-tampico/20201130/282419876815232) 
 

¿Secuestro en Coyomeapan? (Artículo 7, Martin Antonio Escamilla, p. web). 
Lunes 30 noviembre 2020 
En la edición de lajornadadeoriente.com.mx, de fecha 24 de noviembre de los corrientes, 
una nota “informativa” de Elizabeth Rodríguez Lezama, en la cual se le da voz a 
supuestos vecinos y a las autoridades municipales de Coyomeapan, expone una sarta 
de mentiras e imprecisiones, que es necesario refutar: 
Dice la nota que los que encabezaron la privación de la libertad del director de seguridad 
pública de aquel municipio, Gustavo Cacho Puertos, y las personas que recibieron los 
50 mil pesos del rescate son parte de Antorcha Campesina. Que todo se originó por la 
intervención de Gustavo Cacho ante un “enfrentamiento” entre las comunidades de 
Ahuatla y Caxalli, ambas pertenecientes al ejido de Coyomeapan, por terrenos que 
ambas poblaciones reclaman como suyos, y en los cuales se practica la tala clandestina 
de árboles. 
Veamos la verdadera situación: 
El lunes 16 de noviembre, presididos por la síndico municipal, el representante del ejido 
de Coyomeapan y los inspectores de Ahuatla y Caxalli, se reunieron los habitantes de 
estas dos localidades y de las cuatro secciones de la cabecera municipal que forman 
parte del ejido (en proceso de reconocimiento), para celebrar una asamblea en la que 
se resolvió prohibir la tala de árboles, salvo para uso doméstico, en tanto que no se 
delimitaran las tierras entre las comunidades, de común acuerdo con la Procuraduría 
Agraria. Este acuerdo se tomó, entre otras cosas, porque el señor Everardo Argüelles 
Cortez, actual inspector municipal de Ahuatla, venía ejerciendo una irracional y 
clandestina tala de árboles de ocote en terrenos de uso común, con la protección de las 
autoridades municipales y del representante ejidal Omar Aguilar Bonilla y aun con el 
auxilio de camionetas oficiales, desde que era síndico municipal en los tiempos de 
Araceli Celestino Rosas como presidenta municipal. Dicha acción es repudiada no solo 
por los habitantes de Caxalli sino por todos los habitantes de las comunidades del ejido 
en formación, incluyendo su propia comunidad que es Ahuatla. 
(https://www.angulo7.com.mx/2020/11/30/secuestro-en-coyomeapan/) 
 

Realizan cambio de autoridades en Tanzozob (Zunoticia, Stephanie Huerta, p. web). 
Lunes 30 noviembre 2020 
San Luis Potosí. - Tras varios meses de haberse retrasado dicho proceso, en el cual se 
realiza la renovación de las autoridades al interior de las comunidades, finalmente hace 
unos días de llevó a cabo el cambio de autoridad en la localidad de Tanzozob, contando 
la asamblea con la presencia del visitador agrario. 
En esta asamblea se realizó la renovación de los integrantes del comisariado de bienes 
comunales  y  del consejo de vigilancia en la comunidad Tansosob, municipio de 
Aquismón; a dicha asamblea acudió Gilberto Jiménez Moreno, visitador agrario y 
representante de la procuraduría agraria con residencia en Ciudad Valles. 
Para su realización, se mantuvo previamente una coordinación entre la Procuraduría 
Agraria, el Ayuntamiento Municipal y el núcleo agrario, conforme a los Protocolos de 
Salud, motivo por el cual la asamblea se realizó en la Galera Comunal, misma que se 
encuentra al aire libre estableciéndose un Filtro Sanitario, con la toma de temperatura, 
aplicación del gel antibacterial, así también se entregaron cubrebocas a los asistentes, 
a quienes se les solicitó guardar la sana distancia.  
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En la reunión, se brindó una capacitación previa respecto al procedimiento de elección, 
destacándose la equidad de género (inclusión de las mujeres en dicho procedimiento). 
Posteriormente se integraron tres planillas, mismas que se identificaron con los colores 
amarillo, azul y verde, posteriormente y conforme al art. 
(https://www.zunoticia.com/realizan-cambio-de-autoridades-en-tanzozob/) 
 

Dan certeza jurídica 120 familias en Naucalpan (Heraldo Estado de México, 

Redacción, p. web). 
Lunes 30 noviembre 2020 
Hoy gracias al Programa de Regularización del Ejido de San Mateo Nopala, le estamos 
dando certeza jurídica a 120 familias con la entrega del mismo número de títulos de 
propiedad en coordinación con el Registro Agrario Nacional, con el Instituto de la 
Función Registral del Estado de México y con la Procuraduría Agraria, sostuvo la 
presidenta municipal de Naucalpan, Patricia Durán Reveles. 
“Estamos aquí para hacer valer el esfuerzo de toda una vida, dándoles seguridad 
humana y certeza jurídica. Hoy estamos dándole continuidad a las entregas de estos 
documentos que se han hecho en diferentes etapas, gracias al trabajo que se ha 
realizado con el Registro Agrario Nacional, el Instituto de la Función Registral del Estado 
de México y con la Procuraduría Agraria», dijo Durán Reveles. 
En esta segunda entrega, Arturo Velasco Elizalde, encargado del Programa de Títulos 
de Propiedad municipal, señaló que ya se encuentran inscritos más de mil ciudadanos 
para regularizar su situación de tenencia de la tierra, a quienes se espera hacer entrega 
de su documentación el próximo año. 
Asimismo, se realizó la entrega simbólica de títulos a seis ciudadanos, quienes han 
acreditado la situación jurídica de su vivienda. 
(https://www.hgrupoeditorial.com/dan-certeza-juridica-120-familias-en-naucalpan/) 
 

Suspenden asamblea del Ejido Chetumal por falta de medidas sanitarias 
(Clic Noticias, Herlindo Vásquez, p. web). 
Lunes 30 noviembre 2020 
Quintana Roo. - Por falta de condiciones de seguridad y sanitarias, la asamblea del Ejido 
de Chetumal para elección de autoridades fue cancelada. 
El ex presidente del Comisariado Ejidal, Cuauhtémoc de Juárez Godoy Álvarez, 
denunció irregularidades de la Procuraduría Agraria (PA) para favorecer a un sector. 
Este domingo se realizó la asamblea correspondiente. El núcleo ejidal es conformado 
por 110 personas. 
Según la PA, a petición de 22 ejidatarios se convocó a elección de autoridades internas, 
toda vez que el pasado 28 de mayo concluyó el encargo del Comisariado Ejidal de 
Chetumal. 
Fue cancelada porque no se respetaron las disposiciones sanitarias y los ánimos de un 
sector de ejidatarios exacerbaron. 
Godoy Álvarez aseguró se violentaron los derechos de los ejidatarios y añadió que si 
bien ya no es el presidente del comisariado del ejido Chetumal, continúa apoyando y 
defendiendo a sus compañeros. 
Remarcó que en la asamblea que no se concretó, se debía renovar la mesa directiva 
para que el ejido tenga un representante legal. 
(https://www.clicnoticias.com.mx/2020/11/30/suspenden-asamblea-del-ejido-chetumal-
por-falta-de-medidas-sanitarias/) 
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Gobierno e IP extienden plan de inversión; 

anuncian 29 proyectos más 

 

Martes 01 diciembre 2020 / Nayeli González e Isabel González 

El gobierno federal y la iniciativa privada ampliarán su estrategia para acelerar la 

recuperación económica del país, con 29 nuevos proyectos de infraestructura 

por 228 mil 632 millones que se suman a los 39 anunciados en octubre pasado. 

En conjunto, el plan prevé inversiones superiores a los 525 mil 976 millones de 

pesos, que representan 2.3% del Producto Interno Bruto (PIB), e implicaría la 

generación de entre 370 mil y 400 mil empleos directos e indirectos. 

Ayer, en la conferencia matutina de Palacio Nacional, el secretario de Hacienda, 

Arturo Herrera, indicó que, con el propósito de que haya un impacto inmediato 

en la inversión y generación de empleos, los proyectos se ejecutarán a la 

brevedad. 

De las 29 nuevas obras anunciadas, nueve serán en el sector energético, con 

inversiones por 116 mil 705 millones de pesos; 18 proyectos, por 110 mil 214 

millones de pesos, estarán en el rubro de las comunicaciones y transportes, 

mientras que dos, por mil 713 millones de pesos, estarán enfocados en agua y 

medio ambiente. 

 

 

 



29 proyectos de infraestructura más; inversiones por 228.6 mil mdp 

  

El gobierno federal, en conjunto con la iniciativa privada, presentó el segundo 

paquete de 29 proyectos de infraestructura que contemplan inversiones por 228 

mil 632 millones de pesos, con los cuales se espera acelerar la recuperación 

económica del país. 

Estos planes se suman a los 39 ya anunciados en octubre pasado, por lo que, 

en conjunto, el plan contempla 68 proyectos con inversiones superiores a los 525 

mil 976 millones de pesos, que además representan el 2.3% del Producto Interno 

Bruto (PIB). 

El titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, Arturo Herrera, aseguró 

que los proyectos que se están anunciando son aquellos que ya se encuentran 

muy cerca de su ejecución, esto con el objetivo de que provoquen un impacto 

inmediato en la inversión y la generación de empleos. 

Para el sector de energía se estarán ejerciendo inversiones por 116 mil 705 

millones de pesos para nueve proyectos; 110 mil 214 millones de pesos para 18 

planes en el sector de comunicaciones y transportes, y mil 713 millones de pesos 

restantes en agua y medio ambiente. 

Durante la presentación en la conferencia mañanera, se detalló que el plan 

permitirá la creación de 370 a 400 mil empleos directos e indirectos. Sin 

embargo, no se descarta la incorporación de un mayor número de proyectos en 

el corto y mediano plazos, lo cual incrementaría no sólo las inversiones, sino 

también las plazas laborales. 

Según el titular de Hacienda, de los 39 planes anunciados el 5 de octubre, diez 

ya están en ejecución por un monto total de 43 mil millones de pesos. 

Durante su intervención, Carlos Salazar Lomelín, presidente del Consejo 

Coordinador Empresarial (CCE), dijo que con estos proyectos se busca tener un 

impacto positivo en la economía, por lo que ya están trabajando en un tercer 

anuncio. 

Entre los principales proyectos destaca la construcción de la terminal de 

licuefacción de gas natural Energía Costa Azul, que tendrá una capacidad para 

procesar aproximadamente 3.25 millones de toneladas por año de gas, y para el 

cual se contemplan inversiones por 47 mil millones de pesos. 

A esto se suma la construcción de por lo menos seis centrales de ciclo 

combinado que serán construidas por la Comisión Federal de Electricidad (CFE), 

por 59 mil 77 millones de pesos, cuya edificación arrancará entre junio y agosto 

de 2021. 

Sobre estas obras, el secretario de Hacienda dijo que “aun cuando éstos van a 

ser ejecutados fundamentalmente con recursos propios de la CFE, tienen dos 

características por las cuales decidimos incluirlo: una, son complementarios a 

algunos de los proyectos que habíamos anunciado, y otra, serán por supuesto 

motivo de contratos importantes para los proveedores de la propia compañía”. 

En el caso del sector de comunicaciones y transportes, los proyectos se 

concentran principalmente en la construcción de carreteras como la que correrá 

de Naucalpan a Ecatepec, en el Estado de México, para la que se destinarán 20 

mil millones de pesos, así como la autopista interserrana en Monterrey de 19 mil 

millones de pesos. 



Finalmente, para el sector de agua y medio ambiente, sólo se contemplan dos 

obras, el primero de ellos para el abastecimiento de agua en bloque, desaladora 

y una mejora de la gestión de agua, ambos en Los Cabos, Baja California, que 

requerirán mil 713 millones de pesos. 

De acuerdo con Jorge Nuño Lara, titular de la Unidad de Inversiones de la SHCP, 

la selección de los proyectos tiene como base que la inversión de los privados 

fuera mayor al 50, además de que fueran claros los beneficios que se obtendrán, 

así como de su alcance, costo y tiempo de ejecución. 

Celebro este anuncio por el monto y la importancia que tiene, estamos hablando 

del 2.3 por ciento del PIB. Si esto lo sumamos a las inversiones que son 

financiadas 100% con recursos públicos, creo que estamos intentando alcanzar 

la cifra de inversión pública en infraestructura más alta que hemos alcanzado los 

últimos años en la historia económica de nuestro país”, dijo el presidente del 

CCE. 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

AMLO anuncia segundo plan de inversión con la 

IP; suman 29 nuevos proyectos de 

infraestructura 

 

Lunes 30 noviembre 2020 / Redacción 

El presidente Andrés Manuel López Obrador presentó la mañana de este lunes 

el segundo paquete de inversión junto al sector privado que consiste en 29 

nuevos proyectos adicionales a las tres grandes obras de la 4T: Tren Maya, 

Corredor Transístmico y la Refinería de Dos Bocas. 

Con el primer acuerdo de infraestructura Gobierno-Iniciativa Privada firmado el 

pasado 5 de octubre, en total suman 68 obras en infraestructura que 

representarán 400,000 nuevos empleos en el país. 

En la conferencia mañanera el secretario de Hacienda, Arturo Herrera, dijo que 

los 29 nuevos proyectos representan un total de 228,000 millones de pesos y 10 

de estos proyectos ya iniciaron obras con 43,584 millones de pesos en 

inversiones. 

Además dijo que el nuevo paquete incluye ocho proyectos por 78,494 millones 

de pesos, que asegurarán la conectividad del Aeropuerto Internacional Felipe 

Ángeles; además la construcción de la primera terminal de Gas Natural Licuado 

en la costa pacífico de América del Norte, con una inversión de 47,000 millones 

de pesos. 

El titular de Hacienda detalló que el primero de los 29 nuevos proyectos arrancó 

este mes de noviembre en el Estado de México. 

 

 



Los 29 proyectos del segundo plan de inversión Gobierno-IP 

 

1. Autopista Naucalpan-Ecatepec, con un monto de inversión de 20,000 

millones de pesos. Bajo un esquema de participación privada de 

Concesión Estatal promovido por el Gobierno del Estado de México y 

Grupo ICA. 

2. Entronque al acceso principal del AIFA, con un monto de inversión de 

1,500 millones de pesos. Bajo un esquema de participación privada de 

Concesión Estatal promovido por el Gobierno del Estado de México y 

Aleatica. 

3. Caminos del Sur, del Estado de México, con un monto de inversión de 

15,358 millones de pesos. Bajo un esquema de participación privada de 

Inversión Mixta Estatal promovido por el Gobierno del Estado de México, 

Invecture y VISE. 

4. Terminal de licuefacción de gas natural Energía Costa Azul, con un monto 

de inversión de 47,000 millones de pesos. Bajo un esquema de 

participación privada de Permiso con promoción de IENOVA. 

5. Libramiento Colima, vía rápida, con un monto de inversión de 2,692 

millones de pesos. Bajo un esquema de participación privado Mixto 

promovida por el Gobierno de Colima.  

6. Autopista Cuapiaxtla-Cuacnopalan, con un monto de inversión de 4,211 

millones de pesos. Bajo un esquema de participación privada de 

Concesión Estatal promovido por el Gobierno de Puebla (GEP) y Mota-

Engil México S.A.P.I. de C.V. (MEM). 

7. T-MEC PARK, con un monto de inversión de 13,020 millones de pesos. 

Bajo un esquema de participación privada de Inversión Privada promovido 

por Grupo El-Mann. 

8. Puente Vehicular Brownsville-Matamoros, con un monto de inversión de 

108 millones de pesos. Bajo un esquema de participación privada de 

Desdoblamiento promovido por BANOBRAS y FONADIN. 

9. Autopista Altar-Sásabe, con un monto de inversión de 1,617. Bajo un 

esquema de participación privada de Desdoblamiento promovido por 

PINFRA. 

10. Estaciones de Compresión Tecolutla Lerdo, con un monto de inversión de 

1,598 millones de pesos. Bajo un esquema de participación privada de 

Permiso promovido por la CFE. 

11. Planta de manufactura de componentes pesados para exportación, con 

un monto de inversión de 3,960 millones de pesos. Bajo un esquema de 

participación privada de Concesión promovido por DPH. 

12. Abastecimiento de Agua en Bloque, Desaladora Los Cabos, con un monto 

de inversión de 1,106 millones de pesos. Bajo un esquema de 



participación privada Mixto promovido por el Organismo Municipal de 

Agua, Alcantarillado y Saneamiento, Los Cabos. 

13. Mejora de la Gestión (MIG) de Agua en Los Cabos, Baja California Sur, 

con un monto de inversión de 607 millones de pesos. Bajo un esquema 

de participación privada Mixto promovido por el Organismo Operador 

Municipal de Agua, Alcantarillado y Saneamiento, Los Cabos. 

14. C.C. Baja California Sur, con un monto de inversión de 4,921 millones de 

pesos. Bajo un esquema de participación privada de Permiso promovido 

por la CFE. 

15. C.C Tuxpan Fase I, con un monto de inversión de 12,157 millones de 

pesos. Bajo un esquema de participación privada de Permiso promovido 

por la CFE. 

16. Modernización autopista Centinela La Rumorosa, con un monto de 

inversión de 426 millones de pesos. Bajo un esquema de participación 

privada de Desdoblamiento promovido por el Gobierno de Baja California. 

17. Modernización Puente San Miguel en Sinaloa y Libramiento Los Mochis 

Topolobampo, con un monto de inversión de 3,286 millones de pesos. 

Bajo un esquema de participación privada de Desdoblamiento promovido 

por la CFE y CIIT. 

18. Gasoducto transístmico, con un monto de inversión de 9,030 millones de 

pesos. Bajo un esquema de participación privada de Permiso promovido 

por el Gobierno del Estado de México. 

19. Autopista Tultepec-Santiago Tolman (Autopista Tultepec-Pirámides), con 

un monto de inversión de 8,671 millones de pesos. Bajo un esquema de 

participación privada de Concesión Estatal promovido por el Gobierno del 

Estado de México.  

20. C.C. González Ortega, con un monto de inversión de 10,707 millones de 

pesos. Bajo un esquema de participación privada de Permiso promovido 

por la CFE. 

21. C.C. Mérida, con un monto de inversión de 7,210 millones de pesos. Bajo 

un esquema de participación privada de Permiso promovido por la CFE. 

22. C.C. San Luis Río Colorado, con un monto de inversión de 10,729 

millones de pesos. Bajo un esquema de participación privada de Permiso 

promovido por la CFE. 

23. C.C. Valladolid, con un monto de inversión de 13,353 millones de pesos. 

Bajo un esquema de participación privada de Permiso promovido por la 

CFE. 

24. Autopista La Gloria-Colombia, con un monto de inversión de 3,585 

millones de pesos. Bajo un esquema de participación privada de 

Concesión promovido por PINFRA y AINDA. 



25. Libramiento Periférico Orizaba-Cd. Mendoza, con un monto de inversión 

de 3,700 millones de pesos. Bajo un esquema de participación privada 

Mixto promovido por Cal y Mayor y AFI, Servicios Estructuración 

Financiera. 

26. Construcción Autopista La Piedad-La Barca, con un monto de inversión 

de 3,200 millones de pesos. Bajo un esquema de participación privada 

Mixto promovido por ICA Infraestructura, S.A. de C.V. e ICA Constructora 

de Infraestructura, S.A. de C.V. 

27. Construcción Autopista Silao-San Miguel de Allende, con un monto de 

inversión de 5,180 millones de pesos. Bajo un esquema de participación 

privada de Concesión promovido por el Gobierno del Estado de 

Guanajuato. 

28. Autopista Interserrana (Macrolibramiento de Monterrey), con un monto de 

inversión de 19,000 millones de pesos. Bajo un esquema de participación 

privada Mixto promovido por Concesionaria de Autopista Interserrana, 

S.A.P.I. de C.V. 

29. Conector Fronterizo del Libramiento Samalayuca-San Jerónimo, con un 

monto de inversión de 700 millones de pesos. Bajo un esquema de 

participación privada Mixto promovido por Desarrolladora de 

Infraestructura Productiva CCC. 

 

Por su parte el presidente del Consejo Cordinador Empresarial (CCE), Carlos 

Salazar Lomelín dijo que la inversión de estos proyectos distribuidos en todo el 

país representa una inversión del 2.3% del PIB de México, alcanzando la cifra 

en inversión en infraestructura más alta en los últimos años.  

Al igual que el primer aacuerdo entre el gobierno federal y y la iniciativa privada 

para promover la inversión y el desarrollo, la administración federal se 

compromete a buscar financiar proyectos de infraestructura pública donde la 

aportación privada deberá ser de al menos el 50% del costo total de la obra. 

El Plan Nacional de Infraestructura lanzado el pasado 5 de octubre, consistía en 

39 proyectos con una inversión acumulada de 297,344 millones de pesos, 

equivalente a 1.3% del PIB, y la proyección de una creación de entre 185,000 y 

190,000 empleos en el país. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Sin acuerdo acerca de outsourcing, reunión 

AMLO-empresarios 

Martes 01 diciembre 2020 / Braulio Carbajal y Alonso Urrutia 

Luego de una semana de negociaciones, la iniciativa privada y el gobierno siguen 

sin alcanzar un acuerdo en materia de subcontratación laboral o outsourcing, por 

lo que, informó Carlos Salazar, presidente del Consejo Coordinador Empresarial 

(CCE), las pláticas continuarán. 

Al término de una reunión con el presidente Andrés Manuel López Obrador en 

Palacio Nacional, el líder empresarial detalló que las negociaciones seguirán a 

lo largo de esta semana y se volverán a reunir con el mandatario este viernes. 

Todavía no estamos listos, aún no hay un acuerdo completo, faltan algunos 

temas sustanciales que espero estén terminados en la semana. Nos dimos unos 

días más, dijo Salazar al salir de la reunión. 

Señaló que el sector empresarial está optimista porque hay avances; sin 

embargo, no quiso detallar los puntos que están trabando las negociaciones 

entre la iniciativa privada y el gobierno en cuanto a subcontratación laboral. 

El 12 de noviembre, el gobierno federal presentó la iniciativa para modificar las 

leyes de subcontratación, ante lo cual los empresarios se dijeron engañados, 

pues no se les tomó en cuenta a pesar de que había un acuerdo para analizar el 

tema de manera conjunta. 

El Presidente los citó el lunes de la semana pasada y acordaron que los 

involucrados llevarían a cabo mesas de trabajo, para que ayer se llegara a una 

conclusión. 

Por su parte, al salir de la reunión de anoche, Francisco Cervantes, presidente 

de la Confederación Nacional de Cámaras Industriales, indicó que uno de los 

puntos acordados es eliminar el insourcing, es decir, esquemas de 

subcontratación dentro de las mismas empresas. 

En tanto, el presidente del Consejo Mexicano de Negocios, Antonio del Valle, 

afirmó que a través de las reuniones con el Presidente se ha ido avanzando en 

la legislación, claro que va a salir una nueva ley, aunque aún falta detallar 

aspectos. 

Ayer por la mañana, el presidente López Obrador anunció que continuarán con 

la revisión total de la iniciativa y que el gobierno federal predicará con el ejemplo 

basificando al personal que estaba contratado bajo la figura del outsourcing. 

–¿Sí son estos 500 mil trabajadores del gobierno? 

–No tengo el dato exacto, porque en el caso de los maestros, en dos años ya 

llevamos regularizados a cerca de 400 mil. Tenemos el compromiso de hacer lo 

mismo con los trabajadores de la salud, que hay un poco más de 80 mil 

empleados eventuales o por contratos. 

En la conferencia del mandatario, al presentar un nuevo paquete de inversiones 

privadas, Salazar confió en alcanzar un acuerdo. Aseguró que el sector está en 



contra de aquellas compañías que, bajo cualquier fórmula, abusen del trabajador 

y limiten sus prestaciones. Acotó que el acuerdo debe contener respuestas a las 

preocupaciones empresariales que pugnan por mantener márgenes de 

flexibilidad que les permitan mantener la competitividad con otras empresas en 

el mundo. 

La regulación del outsourcing, dijo Salazar, debe permitirnos tener la capacidad 

de modificar nuestras estructuras de trabajo de acuerdo a la demanda y a la 

oferta, puedan ser escuchadas, como lo están siendo, y podamos entonces 

conducir a una solución que evite los problemas. 

–¿Las sanciones que vienen contempladas en la iniciativa de subcontratación le 

parecen excesivas? 

–Siempre he dicho que las personas que cumplen y cumplimos con la ley no nos 

tenemos que preocupar de las sanciones. Sabemos que hay sanciones terribles, 

que podrían llevar a una persona hasta la cadena perpetua y no nos 

preocupamos de eso, porque al final el 99.99 por ciento de los mexicanos 

cumplimos con lo que nos corresponde y no andamos pensando en la sanción. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Lograremos paridad de género en las elecciones 

2021: Sánchez Cordero 

Martes 01 noviembre 2020 / Redacción 

Eliminar las brechas que generan la desigualdad es indispensable para que las 

mujeres podamos formar parte de los espacios en la toma de decisiones, 

estableció la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, ante alcaldesas 

de todo el país reunidas en Boca del Río, Veracruz. Por supuesto que se puede 

lograr la paridad de 50 por ciento en las elecciones de 2021 para alcaldías, 

aseguró. 

Necesitamos más mujeres en la construcción del país, dijo, y lamentó que sólo 

22 por ciento de los ayuntamientos sean encabezados por el género femenino. 

Ratificó al municipio como la pieza central de la estructura de gobierno en el país 

y frente a lo cual resulta fundamental avanzar en el logro tanto en la igualdad 

sustantiva como en la paridad vertical y horizontal en los puestos de 

responsabilidad. 

Al encabezar la apertura del Encuentro Nacional de Presidentas Municipales: 

Agenda Municipal a favor de las Mujeres a partir de una Mirada Colectiva, 

Sánchez Cordero planteó que la violencia contra las mujeres y las niñas empieza 

en el hogar, se reproduce en los espacios públicos y atajarla desde el inicio es 

fundamental porque la intensidad de las agresiones por motivo de género es 

reproducida y tolerada por una sociedad y una cultura que tiene su expresión 

más grave en el feminicidio. Por ello, añadió, la cercanía de la autoridad con las 

mujeres es decisiva. 

Nadine Gasman, presidenta de Inmujeres, resaltó que se ha hecho un llamado 

respetuoso desde el Observatorio Nacional de la Participación Política para 

trabajar, para asegurarnos que tenemos candidatas que puedan ser electas, que 

podemos ocupar la mitad de las gubernaturas, la mitad de las presidencias 

municipales, estar en las gubernaturas, pues es falso lo que se manifiesta en 

ocasiones de que la gente no quiere mujeres en los cargos de elección, y así lo 

demuestra un análisis reciente del Instituto Nacional de Estadística y Geografía 

(Inegi). 

Llamó a los partidos políticos a que apoyen, busquen y promuevan a las mujeres 

para asegurar que tenemos la representación que necesitamos en el país. 

Más tarde, ya en la Ciudad de México, la secretaria Sánchez Cordero se reunió 

con representantes de grupos civiles, a quienes reconoció lo indispensable de 

su participación para generar una verdadera y auténtica transformación, así 

como para consolidar la vida democrática de México. 

Este gobierno, apuntó, trata de construir una gobernanza democrática, 

equitativa, diferente, y tenemos este compromiso inquebrantable de terminar, o 

cuando menos, disminuir las desigualdades e injusticias, así como defender los 

derechos y poner un alto a la corrupción, al enriquecimiento a costa del pueblo. 



Entre los participantes en esta reunión estuvieron Miguel Concha Malo, Rafael 

Reygadas, Margarita Argott y Jaime Laines. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Energías renovables, relegadas de nuevo en 

segundo paquete de obras 

 

Martes 01 noviembre 2020 / Karol García 

El segundo paquete del Plan Nacional de Infraestructura contiene nueve 

proyectos del sector energético enfocados a la compresión, licuefacción y 

transporte del gas natural, en los que se buscará que participen privados 

mediante permisos que se otorgarán entre enero y agosto del próximo año, con 

inversiones conjuntas estimadas de 116,705 millones de pesos, que 

corresponden al 54% de las 29 obras presentadas este lunes en Palacio 

Nacional y que por segunda ocasión no incluyen planes para energías 

renovables. 

En octubre pasado se propusieron otras cinco obras con una inversión estimada 

de 98,980 millones de pesos y consistieron en alianzas estratégicas con 

Petróleos Mexicanos (Pemex) y la Comisión Federal de Electricidad para 

almacenamiento de etano, producción de fertilizantes, plantas de transformación 

en refinerías y compresión de gas. Así, hasta el momento no se ha presentado 

ninguna propuesta de energía renovable, a pesar de que desde septiembre 

pasado el Consejo Coordinador Empresarial presentó al gobierno un paquete 

con 10 parques eólicos con inversiones por 131,594 millones de pesos a los que 

sólo faltaban permisos de la autoridad para su arranque. 

De acuerdo con el analista del sector, Ramsés Pech, este segundo anuncio 

contiene también 18 proyectos de índole de infraestructura de carreteras y 

puentes, lo que indica que se está apostando por el sector de comunicaciones y 



transportes para las alianzas con privados, con lo que la energía continuará 

relegada con proyectos primordialmente en manos del Estado. 

Sin embargo, no existen suficientes fondos para inversiones públicas, como lo 

muestra la contracción de 8.6% en el presupuesto de la CFE para el 2021, lo que 

aunado al desdén que se observa en lo que respecta a la transición hacia 

energías renovables podría representar un problema en el mediano plazo para 

la productividad del país. 

Los proyectos energéticos de esta segunda fase del Plan Nacional fueron la 

ampliación de la terminal de licuefacción de gas natural Energía Costa Azul, en 

Ensenada, Baja California, que añadirá 3.2 millones de toneladas anuales a la 

actual capacidad de 2.5 millones de toneladas con que cuenta esta terminal, 

operada por IEnova. Esta nueva obra requerirá un monto de inversión de 47,000 

millones de pesos y arrancará su construcción mediante un permiso otorgado a 

IEnova en enero de 2021. 

Así mismo, la CFE licitará las estaciones de compresión de gas Tecolutla y 

Lerdo, en Veracruz, con una inversión de 1,598 millones de pesos que será 

otorgada mediante un concurso abierto para que arranque su construcción en 

abril del próximo año. 

Se prevén también dos nuevos ciclos combinados a gas natural para la 

generación de electricidad en Baja California Sur, con un monto de inversión de 

4,921 millones de pesos, y en Tuxpan, Veracruz, con un monto de 12,157 

millones de pesos, en contratos de obra pública financiada por parte de la CFE 

que deberán ser adjudicados a más tardar en junio de 2021. Para transporte de 

gas, el nuevo paquete de obras incluye el gasoducto transístmico que será 

anclado a inversión de la CFE, con un monto de inversión para el ganador del 

contrato de prestación del servicio de 9,030 millones de pesos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

CFE pide permiso a EU para importar luz 

 

Martes 01 noviembre 2020 / Juan Luis Ramos 

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) realizó una solicitud al gobierno de 

Estados Unidos para importar energía eléctrica de ese país durante los próximos 

cinco años. 

A finales de junio, CFE International LLC, filial de la empresa productiva del 

Estado con sede en Texas, presentó una solicitud ante el Departamento de 

Energía estadounidense para transmitir energía eléctrica de Estados Unidos a 

México. 

La energía comprada, dice la solicitud, será utilizada para abastecerlas 

necesidades de electricidad en la frontera. 

La CFE aseguró que la energía que adquiera para su exportación hacia territorio 

mexicano sería el excedente de las entidades que vendan el recurso, por lo que 

descarta que esto afecte a la demanda de consumo eléctrico en Estados Unidos. 

“Las exportaciones propuestas no afectarán ni tenderán a impedir la suficiencia 

del suministro de energía eléctrica en los Estados Unidos o la coordinación 

regional de la planificación u operaciones de las empresas de electricidad”, 

indicó. 

Además, la empresa productiva del Estado acordó cumplir con los límites de 

exportación contenidos en la autorización de exportación que sea aprobada por 

la autoridad estadounidense.  



En la solicitud hecha al Departamento de Energía a finales de junio, la CFE 

detalló que la energía importada será comercializada y utilizada a través de su 

red en el territorio nacional. 

El documento en revisión por la autoridad de EU, indica que la empresa dirigida 

por Manuel Bartlett cuenta con autorización de la Comisión Reguladora de 

Energía (CRE) para realizar esta operación. 

Ramses Pech, analista del sector energético, recordó que el comercio exterior 

de electricidad es común entre México y Estados Unidos, incluso previo a la 

Reforma Energética. 

Documentos del Departamento de Energía estadounidense constatan solicitudes 

hechas por el gobierno mexicano para la comercialización de este recurso desde 

la segunda mitad de la década de 1990 hasta 2012. 

“Estas solicitudes se dan principalmente porque no hay las redes de distribución 

necesarias en algunos puntos de la frontera y nos ayudamos con lo que 

importamos”, refirió Pech. 

De acuerdo con el analista, la importación de energía es principalmente para 

satisfacer el consumo de las regiones fronterizas y, en ocasiones, para el envío 

del recurso a algunas regiones que necesitan temporalmente por el balance que 

realiza en el territorio nacional. 

 

Antecedente 

 

De acuerdo con el Centro Nacional de Control de Energía (Cenace), la Gerencia 

de Control Regional Central no genera suficiente energía para satisfacer la 

demanda, por lo que requiere de importación del recurso para cubrir las 

necesidades de la región. 

La transmisión de la energía eléctrica se realizará a través de cualquier 

instalación de transmisión internacional e interconexiones autorizadas entre 

México y Estados Unidos. 

De acuerdo con el Programa para el Desarrollo del Sistema Eléctrico Nacional 

(Prodesen) 2019-2033, México tiene 11 interconexiones eléctricas en la frontera 

con Estados Unidos con capacidad de entre seis hasta 800 megawatts. 

La solicitud firmada por Axel Rodríguez, director de operaciones de CFE 

International LLC, prevé que la transmisión se haga a través de plantas en Texas, 

California, Nuevo México y Arizona. 

Datos del Cenace recabados en el Prodesen señalan que en 2018 México 

importó tres mil 677 gigawatts de energía eléctrica, la mayor parte proveniente 

de la frontera norte. 

Esta cifra resultó 71 por ciento mayor a lo que el país importó de energía un año 

antes. Además, en el comercio exterior de energía eléctrica México tuvo un 

déficit, ya que ese año exportó dos mil 426 gigawatts, de acuerdo con los datos 

de la Cenace.  

La solicitud con número EA-484 hecha por la CFE a Estados Unidos se mantiene 

como pendiente entre otras seis solicitudes de otras compañías para importar 

energía al país. 



De acuerdo con el documento, la aprobación de la solicitud está condicionada 

principalmente a cuestiones ambientales y a garantizar que no afectará el 

suministro en el vecino país del norte. 

“Se tomará una decisión final sobre la Solicitud después de que se hayan 

evaluado los impactos ambientales de conformidad con los procedimientos de 

implementación de la Ley de Política Ambiental Nacional del Departamento de 

Energía y después de que éste determine que la acción propuesta no tendrá un 

impacto adverso en la suficiencia del suministro o confiabilidad del sistema de 

suministro de energía eléctrica de EU”, concluye el organismo. 

El Sol de México pidió información a la CFE sobre esta solicitud pero hasta el 

cierre de esta edición no obtuvo respuesta. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Llama OMS a México a tomar ‘muy en serio’ la 

pandemia 

 

Martes 01 diciembre 2020 / Armando Martines y Cecilia Ríos 

El director general de la Organización Mundial de la Salud (OMS), Tedros 

Adhanom Ghebreyesus, aseguró que México está en muy mala situación frente 

a la emergencia sanitaria a causa del covid-19, dado que vio duplicar el número 

de casos y muertes a mediados y finales de noviembre.  

En conferencia de prensa el funcionario enfatizó: “El número de casos y muertes 

se duplicó. Queremos pedirle a México que se lo tome muy en serio”. Al respecto, 

el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, afirmó que los dichos del director 

general de la OMS sobre la situación del coronavirus en el país “se los dice a 

todo el mundo” y que el gobierno federal también lo reitera todos los días en la 

conferencia vespertina. 

“No le tengo que responder nada a Tedros... Si uno oye la posición de la OMS lo 

dicen un poco de forma distinta por alguna razón, lo que dice es lo que le dice a 

todo el mundo”. Por su parte, el director ejecutivo de la OMS, Michael Ryan, instó 

a los líderes del mundo a obrar con su ejemplo con el uso del cubreboca.  



“La gente requiere comunicación muy clara. Si lo que ven en un cartel y no lo 

cumplen las autoridades, hay confusión,” dijo. El director general de la OMS 

también urgió a no politizar el tema de la pandemia, sobre todo el de la 

investigación sobre el origen del coronavirus.  

 

Noviembre letal  

 

Con más de 175 mil contagios y 13 mil defunciones, noviembre es el mes que 

más reportó casos nuevos de personas positivas al virus del SARS-CoV-2, por 

debajo de julio, donde se registró el pico más alto de la pandemia. De acuerdo 

con los reportes diarios de la Secretaría de Salud (Ssa), del 1 al 28 de noviembre 

se sumaron 175 mil 721 casos positivos de coronavirus en México, 11 mil 

infecciones más que el mes pasado durante el mismo periodo de tiempo, pese a 

que en octubre, en solo un día, se añadieron más de 28 mil contagios, el 

promedio diario fue de poco más de 5 mil.  

El pasado 14 de noviembre México alcanzó el millón de contagios, y mientras 

que para la primera quincena de noviembre sumaron 81 mil 560 el número de 

casos, durante los últimos 15 días del mes se registraron 94 mil 161 contagios 

nuevos, con un total acumulado 175 mil 721 personas positivas al virus.  

Con un promedio de 6 mil 276 casos diarios, noviembre es uno de los meses con 

más reportes de contagios, por debajo de julio en donde la pandemia llegó a su 

máximo nivel con un total de 192 mil 822 de nuevos registros y 18 mil 178 

decesos.  

A pesar de que los reportes diarios de la Ssa no equivalen al número de 

infecciones o decesos de ese mismo día, durante la última semana se añadieron 

cifras de contagio por encima de los 10 mil casos, incluso el pasado viernes 27 

se contabilizaron 12 mil casos nuevos. Respecto a las defunciones, el país llegó 

a los 100 mil registros el 19 de noviembre. Tan solo en ese mes se reportó el 

fallecimiento 13 mil 706 personas, equivalente a 12.9 por ciento de las muertes 

acumuladas y semejante al total de defunciones en Ciudad de México.  Para 

llegar a los 13 mil 700 decesos acumulados al país le tomó 100 días, con el 

incremento acelerado solo bastaron 28 días en noviembre para alcanzar la 

misma cifra. 

  

Sin publicar plan  

 

De acuerdo con los cálculos del gobierno federal, la primera vacuna contra el 

covid 19 puede comenzar a distribuirse en México a mediados de diciembre y ya 

se cuenta con un plan preliminar de vacunación, pero a la fecha éste no se ha 

hecho público.  

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, estimó la semana 

pasada que la vacuna de Pfizer sea autorizada por las autoridades de Estados 

Unidos en los próximos días y, de acuerdo con el subsecretario Hugo López 

Gatell, el secretario de Salud, Jorge Alcocer, ordenó construir el plan de 

vacunación. Ante esto, el doctor Malaquías López, epidemiólogo y académico de 

la UNAM, explicó que es de gran importancia el esquema de vacunación y darlo 



a conocer a la ciudadanía para poder ejecutar correctamente la aplicación de la 

vacuna contra la covid.  

“No existe un esquema de vacunación en México, esta es la primera vez que se 

hace algo así, nunca antes se había tenido un escenario tan grande de aplicación 

de la vacuna y creo que es crucial en esta ocasión empezar a buscar y alcanzar 

a los grupos sociales que son de alta prioridad”, dijo. Mencionó que la 

importancia de dar a conocer dicho esquema es prevenir violencia ante la 

desesperación, puesto que no toda la población recibirá las primeras dosis. “Lo 

peor que podríamos imaginarnos es que la gente pueda pelear por la vacuna y 

puede suceder, porque ya hay mucha desesperación, por eso es importante 

tener un plan y dar a conocer a la comunidad qué es lo correspondiente.  

“Enseñar quiénes sí van a recibir vacuna cuando lleguen las primeras dosis y 

quiénes no, para evitar que vayan a darse incluso escenarios de violencia de 

aplicación, porque no todos van a poder recibirla y no todos van a tenerla pronto”, 

sostuvo.  

Cabe destacar que la Comisión Europea y la OMC han creado planes de 

vacunación claros que contemplan las prioridades a escala internacional para los 

trabajadores de la salud y personas más expuestas al virus, población con mayor 

riesgo de complicaciones durante la enfermedad y trabajadores esenciales.  

No obstante, López expresó: “Eso es un criterio internacional, la vacunación 

primero a los que están en contacto con enfermos, pero cabe pensar que muchas 

personas de los que están en esos servicios ya han sido contagiados y que 

posiblemente ya hayan sido inmunizados de manera natural, habría que ver si 

se les va a vacunar independientemente de su condición inmunológica o si se 

trataría de separar a los que ya hayan sido afectados o los que no para vacunar 

primero a los que no han sido infectados”.  

 

Zacatecas regresa a semáforo rojo  

 

Derivado del incremento de contagios de coronavirus en Zacatecas, la 

Secretaría de Salud y y el gobierno estatal decidieron que la entidad vuelva a 

estar en semáforo rojo por la pandemia, para tratar de disminuir la movilidad de 

las personas y los contagios de covid-19.  

En entrevista con Azucena Uresti para Grupo Fórmula, Gilberto Breña Cantú, 

secretario de Salud del estado, informó que se ha presentado un incremento de 

contagios y de ocupación hospitalaria, por lo que se tomó la determinación de 

volver al semáforo rojo.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Modernización de Línea 1 del Metro de la CDMX 

concluirá en 2023: Sheinbaum 

 

Lunes 30 noviembre 2020 / Redacción 

La modernización de la Línea 1 del Sistema de Transporte Colectivo (STC) 

Metro, que corre de Observatorio a Pantitlán, finalizará en 2023, afirmó este 

lunes la jefa de Gobierno capitalina, Claudia Sheinbaum. 

"La obra quedará lista en 2023. Durante el próximo año, será el desarrollo del 

proyecto ejecutivo por parte del consocio y hacia diciembre de 2021 iniciará la 

construcción y adecuación", comentó. 

Sheinbaum destacó que, durante el periodo de las obras, se utilizarán otros 

medios de transporte para los usuarios. Aseveró que esas modificaciones se 

darán a conocer una vez que el plan ejecutivo sea aprobado. 

Agregó que no habrá una privatización y que la operación correrá a cargo del 

Metro. 

El viernes se dio a conocer que el consorcio liderado por la empresa china CRRC 

Zhuzhou Locomotive ganó la licitación internacional para realizar la 

modernización integral de trenes, sistema de control y vías de la 'Línea Rosa' del 

Metro. 

En el acto de fallo la subdirección general de administración de finanzas adjudicó 

el contrato por 19 años al consorcio en el que también participa la empresa CRR 

Hong Kong Company. 

 

 

 



 

Joe Biden conforma su equipo económico con 

centroliberales 

 

Martes 01 diciembre 2020 / David Brooks 

El presidente electo, Joe Biden, presentó ayer a su equipo económico, un 

regreso al futuro con veteranos centroliberales de previas administraciones 

demócratas pero cuya experiencia tranquiliza a la cúpula económica, mientras el 

presidente Donald Trump continúa construyendo una realidad paralela en la cual 

él ganó la elección. 

Biden anunció a su equipo económico que tomará las riendas en medio de una 

de las peores crisis económicas desde la Gran Depresión, encabezado por Janet 

Yellen como próxima secretaria del Tesoro, la primera mujer en ocupar ese 

puesto. Yellen, cuyo nombre ya había sido anunciado de manera informal, es 

economista laboral y ex jefa del banco central, la Reserva Federal. 

Los otros integrantes encargados de formular la política económica del próximo 

gobierno incluyen a Cecilia Rouse, economista laboral de la Universidad de 

Princeton, quien será jefa del Consejo de Asesores Económicos; antes trabajó 

en los gobiernos de Barack Obama y de Bill Clinton, y será la primera 

afroestadunidense en ocupar el puesto. Los otros dos integrantes serán Jared 

Bernstein, asesor de Biden cuando era vicepresidente y antes integrante del 



centro de investigaciones liberal, Economic Policy Institute, y Heather Boushey, 

quien fue asesora de Hillary Clinton en 2016. 

Otros nombrados son Adewale Adeyemo, asesor de economía internacional en 

el gobierno de Obama, pero aún más importante, asesor político de BlackRock, 

la empresa financiera privada más grande del país; Brian Deese, asesor 

económico del gobierno de Obama, será jefe del Consejo Económico Nacional, 

y Neera Tanden, ahora jefa del Center for American Progress (fundado por el 

equipo de Clinton), será directora de la Oficina de Administración y Presupuesto 

(OMB), la primera mujer y persona de color en el puesto, y figura que ha 

provocado el rechazo tanto de republicanos como de progresistas por sus 

posiciones. 

Este equipo está compuesto por respetados y probados servidores públicos 

innovadores que ayudarán a las comunidades más afectadas por el Covid-19 y 

abordarán las desigualdades estructurales en nuestra economía, declaró Biden. 

Aunque el gabinete y los asesores del gobierno en formación (Biden anunció al 

equipo de política exterior y seguridad la semana pasada con la excepción de 

Defensa) están haciendo historia por su diversidad –la primera mujer y persona 

de color como vicepresidenta, el primer latino e inmigrante como secretario de 

Seguridad Interna, etcétera–, casi todos son veteranos de la cúpula política, o 

sea, por ahora no hay nadie que provoque gran controversia por ser externo y 

aún menos izquierdista. 

Existe una pugna interna en el partido entre centristas y progresistas que se ha 

intensificado durante la época de Trump, y por ahora todo indica que Biden está 

buscando una ruta supuestamente segura y cautelosa al avanzar para enfrentar 

las múltiples crisis de la pandemia, la economía y las demandas por la justicia 

racial y abordar el cambio climático, las cuatro prioridades identificadas por Biden 

y Harris al asumir el Poder Ejecutivo el 20 de enero. 

Biden y su equipo continúan con sus tareas de transición, entre ellas recibir por 

primera vez los informes diarios clasificados sobre seguridad nacional y 

hablando con mandatarios y otros líderes. Según su equipo de transición, Biden 

habló ayer por teléfono, por separado, con los presidentes Alberto Fernández, 

de Argentina; Carlos Alvarado, de Costa Rica, y Uhuro Kenyatta, de Kenya, así 

como con el secretario general de la Organización de Naciones Unidas, Antonio 

Guterres, a quienes agradeció sus felicitaciones. 

Por su lado, Trump continúa acusando a casi todos los que no están dispuestos 

a subordinarse a sus deseos de ser parte del complot para robarle la elección, 

incluyendo ahora al gobernador y secretario de estado de Georgia, ambos 

republicanos, por no actuar en contra de un inexistente fraude. El gobernador 

Brian Kemp declaró ayer que no estaba dispuesto a interferir en el proceso 

electoral de su estado tal como desea el presidente, en parte porque sería ilegal. 

Trump proclamó en tuit: no estoy luchando por mí, estoy luchando por los 74 

millones de personas que votaron por mí, y reiteró, sin ninguna evidencia, que 

muchos votos más favorables a él fueron descartados. 

Pero cada día hay más derrotas a su estrategia de frenar el conteo y descalificar 

el voto en estados claves que determinaron esta elección y su derrota. Ayer dos 

estados más certificaron sus resultados, Arizona (gobernado por republicanos) y 

Wisconsin. 



De hecho, la campaña de Trump ha fracasado en su lucha por frenar la 

certificación del voto en los seis estados claves en que lo ha intentado. Pero a 

pesar de ello, ha continuado en su esfuerzo para descarrilar el proceso con todo 

tipo de acusaciones y fabricaciones. 

En un artículo de opinión publicado ayer en el Wall Street Journal, el ejecutivo 

en jefe de la empresa Dominion, fabricante de las maquinas para votar, 

respondió con furia a mentiras y calumnias de Trump y sus aliados que aseguran 

que éstas fueron parte del gran operativo del fraude. Denunció que las 

acusaciones han llevado al hostigamiento de sus empleados, hasta amenazas 

de muerte, y que hacen daño real a nuestra democracia al provocar dudas sobre 

la legitimidad del proceso electoral. 

Respondiendo a las acusaciones extrañas de Trump y sus abogados, afirmó que 

su empresa es estadunidense y que Dominion no es ni jamás fue un frente para 

comunistas. No tiene vínculos con Hugo Chávez... nunca ha estado involucrada 

en las elecciones venezolanas y no hay ningún programa para cambiar los votos. 

El 14 de diciembre se realizará la votación en el Colegio Electoral. El conteo 

formal se realizará el 6 de enero por el Congreso federal. Con cada paso, la 

estrategia de Trump es continuar generando dudas sobre la legitimidad del 

proceso, incluyendo el gobierno de Biden, todo parte de un intento sin 

precedente de anular el proceso democrático en este país. 

Da miedo cuando los maestros del miedo expresan alarma. La insistencia de 

Trump de que ganó es escalofriante. El presidente de Estados Unidos, con 

acceso a los códigos nucleares, está viviendo en un mundo de fantasía, tuiteó 

uno de los maestros de la literatura del horror, Stephen King. 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Ya preparan las siembras de cannabis 

 

Martes 01 diciembre 2020 / Jorge Luis Pérez 

Hidalgo. - Ejidatarios y comuneros del Valle del Mezquital y de la Huasteca 

Hidalguense, entre otras regiones del estado de Hidalgo con tierras fértiles, ya 

están orientándose técnicamente y también preguntan sobre cuándo se podrá 

cultivar mariguana, para ser parte del futuro negocio de proveedores a empresas 

farmacéuticas y de otros ramos industriales, confirmó Andrés Velázquez 

Vázquez, director de la Procuraduría Agraria en esta entidad. 

Tras aprobarse en el Senado de la República la Ley Federal para la Regulación 

del Cannabis para uso recreativo, médico e industrial, y la reforma a la Ley 

General de Salud y del Código Penal Federal, en el estado de Hidalgo los 

productores agrícolas han expresado que este mecanismo podría resultarle 

benéfico al país. 

El 52% del territorio nacional es de uso ejidal y comunal, y en promedio hay más 

de 32 mil núcleos agrarios, por lo menos 5 millones de ejidatarios, una gran 

cantidad dedicados a la producción agrícola, ganadera y pecuaria, y el 70% de 

esos núcleos están a la espera de la publicación de la referida ley de regulación, 

indicó el funcionario. 

Explicó que algunos agricultores del Mezquital, de la Huasteca o de la región de 

Atotonilco el Grande, le han comentado como titular de la Procuraduría Agraria 

en Hidalgo, que una buena opción de la siembra y cultivo en invernaderos 

mediante vapor, tecnología que ya han utilizado en Estados Unidos o Canadá, 



porque son emigrantes y saben que la cannabis se emplea además de uso 

lúdico, para elaborar medicinas, cosméticos, cuerdas, entre otros productos. 

Andrés Velázquez indica que es grande la expectativa en Hidalgo, por tratarse 

de un negocio de alto impacto, como ha sucedido en España y otros países de 

Europa, en Uruguay o Colombia, donde repuntó el agro para fines medicinales. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Visitador agrario evasivo en la solución de 

problemas ejidales, en Tihuatlán 

 

Martes 01 diciembre 2020 / Isaías García Pérez 

Veracruz, Tihuatlán. - Con el argumento de que la pandemia no le ha permitido 

gestionar la solución de los problemas que enfrentan en el campo, Francisco 

Zacarías Palacio, visitador agrario, dejó plantados a los campesinos de este 

municipio. 

De esta manera se expresaron los hombres del campo de la comunidad La 

Concepción Acuatempa y Papatlarillo, luego de agregar que por tercera ocasión 

el funcionario federal les ocasiona problemas económicos y pérdida de tiempo 

por sus ausencias. 

Explicaron que, de acuerdo con las autoridades agrarias con residencia en la 

ciudad y puerto de Tuxpan, el visitador agrario debe atender en unas oficinas del 

palacio municipal cada 15 días, pero tiene tres semanas que los deja plantados. 

Entrevistados, mismos que por temor a represalias pidieron omitir sus nombres, 

informaron que es preocupante la situación que enfrentan por los problemas del 

campo que se refiere a la certificación de derechos agrarios, y herencias de las 

parcelas. 

Citaron que está por concluir otro año más y el visitador agrario, ahora amparado 

en la contingencia sanitaria de la pandemia del coronavirus, no da resultados de 

las gestiones que hace ante el Registro Agrario Nacional (RAN).  

Por tal razón, contaron los quejosos, solicitaron la intervención de las autoridades 

de la Procuraduría Agraria para conocer el avance de las gestiones y de los 

problemas que están enfrentando, ya que el visitador agrario no da resultados, 

finalizaron. 



 

De la mano de los pueblos indígenas, avanzan 

acuerdos para construcción del Tren Maya 

 

Se informa sobre la estrategia de gestión ambiental y estudios de Manifestación de 

Impacto Ambiental (MIA) 

Fonatur presenta las medidas adoptadas frente a la contingencia sanitaria por COVID-

19, a fin de reducir las probabilidades de contagio durante las obras 

Más de 30 dependencias federales que conforman el Comité Técnico Interinstitucional 

de este proyecto, presentan avances en la atención integral a los acuerdos trabajados 

con las comunidades 

Lunes 30 noviembre 2020 / Instituto Nacional de Pueblos Indígenas 

El día de hoy se llevaron a cabo las últimas siete reuniones con las comisiones 

de seguimiento y verificación de los acuerdos adoptados durante la fase 

consultiva del proceso de consulta libre, previa e informada a los pueblos y 

comunidades indígenas de la región, para cumplir con las 14 reuniones 

programadas en esta jornada, las cuales tuvieron lugar este fin de semana en 

Chiapas, Campeche, Yucatán y Quintana Roo. 

En ambos días de actividades acudieron más de 1,200 asistentes, entre los 

cuales se encuentran autoridades y líderes comunitarios, observadores 



internacionales, ciudadanía en general y servidores públicos para dar 

seguimiento puntual a los acuerdos y planteamientos derivados del diálogo 

permanente con las comunidades indígenas de la región, así como informar los 

avances en la implementación del proyecto como el diseño y la planeación de 

infraestructura para vías, paraderos y estaciones del tren, además de las 

Comunidades Sustentables e impactos en materia ambiental con sus respectivas 

medidas de mitigación y compensación. 

Más de 30 dependencias de gobierno federal que conforman el Comité Técnico 

Interinstitucional del proyecto presentaron avances en la atención integral a los 

acuerdos trabajados de la mano de las comunidades. 

Este ejercicio de consulta y participación se realiza para llevar a cabo la 

ejecución de proyectos que el Gobierno de México busca impulsar con el apoyo 

y consentimiento de las comunidades, con el fin de promover su desarrollo 

integral y su bienestar, en un marco de respeto y reconocimiento a los derechos, 

formas organizativas, instituciones y autoridades propias de los pueblos 

indígenas en el ejercicio pleno de su libre determinación. 

En este segundo día de trabajo, la Secretaría de Gobernación (Segob) continúa 

su participación mediante la Subsecretaría de Desarrollo Democrático, 

Participación Social y Asuntos Religiosos, como instancia garante para asegurar 

la atención a los acuerdos. 

Igualmente, participó el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), 

autoridad responsable del proyecto de desarrollo; y el Instituto Nacional de los 

Pueblos Indígenas (INPI), como órgano técnico. 

Cabe resaltar que las sedes contaron con observadores y representantes de 

organismos garantes en materia de derechos humanos nacionales e 

internacionales. 

Representantes de Fonatur presentaron a las comisiones las medidas adoptadas 

frente a la contingencia sanitaria por COVID-19, a fin de reducir las 

probabilidades de contagio durante las obras. Agregaron que se difunde material 

informativo sobre prevención y mitigación del virus, que se desarrolló un 

protocolo específico y que se generan estrategias de control para garantizar la 

salud de los trabajadores; además, se han suspendido actividades en la obra 

que no son consideradas esenciales. 

Igualmente, se informó sobre la estrategia de gestión ambiental, conservación, 

aprovechamiento y recuperación de ecosistemas y estudios de Manifestación de 

Impacto Ambiental (MIA) referente al proyecto de desarrollo Tren Maya. 

Por otro lado, presentaron las líneas estratégicas para la atención de las 

solicitudes, las cuales han sido divididas en los rubros de: ordenamiento territorial 

y medio ambiente, desarrollo económico inclusivo, infraestructura local, 

bienestar social, patrimonio cultural y la implementación del proyecto de 

desarrollo del Tren Maya. 

 

Yucatán 

 

En Sotuta, donde se dio seguimiento a la comisión surgida de la consulta en 

Dzitás, se acordó la presentación de una calendarización de cinco mesas de 

trabajo en los próximos 15 días, para discutir los temas de paz y seguridad; 



salud; infraestructura y caminos; tierras y territorios; así como bienestar y 

suficiencia alimentaria. 

En Izamal se desahogó la reunión de la comisión correspondiente a la consulta 

en Tunkás. Se acordó la creación de una Comisión Interinstitucional Regional 

que trabajará directamente con la comisión de seguimiento. 

En Mérida, donde se desarrolló la reunión correspondiente a la consulta de 

Tixpéhual, integrantes de la comisión solicitaron que sean las propias 

comunidades las que tengan preferencia para establecer negocios en el contexto 

del Tren Maya y accedan a los beneficios del turismo generado. 

Se consensó también que los representantes de la comisión participen en las 

visitas de campo realizadas por Fonatur, con el objetivo de conocer de primera 

mano los trabajos que se realizan. 

 

Campeche 

 

En Xpujil, municipio de Calakmul, se solicitó que los representantes del Gobierno 

de México formalicen mesas de trabajo interinstitucional para la atención de 

infraestructura básica y la rehabilitación de caminos. 

Para resolver los conflictos limítrofes expuestos en la reunión y atender la 

solicitud de regularización de tierras, representantes de la Procuraduría Agraria 

(PA) informaron que ya se trabaja en establecer alternativas de solución a favor 

de las comunidades. 

En Felipe Carrillo Puerto, municipio de Champotón, miembros de la comisión 

manifestaron su apoyo al proyecto y pidieron continuar incorporando a sus 

comunidades en el desarrollo de la región. 

Se consensó el análisis y diagnóstico de sitios sagrados y arqueológicos ante el 

INAH, y se informará a la comisión de seguimiento sobre los resultados y 

posibles afectaciones. 

 

Quintana Roo 

 

En Chetumal, municipio de Othón P. Blanco, la comisión solicitó atender las 

demandas en materia de infraestructura básica y mejoramiento de caminos, por 

lo que se acordó la creación de una mesa de trabajo de ordenamiento territorial, 

así como la intervención por parte de la Secretaría de Comunicaciones y 

Transportes (SCT) para el mantenimiento e implementación de obras carreteras 

y vías de acceso a las comunidades. 

En la comunidad maya de Nuevo Xcán, municipio de Lázaro Cárdenas, se reunió 

la comisión de la consulta realizada en Cobá. Autoridades del sector agrario 

acordaron dar seguimiento las solicitudes de regularización de tierras para 

atender la necesidad de la población de contar con certeza jurídica sobre sus 

propiedades. 

Representantes de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 

(Sedatu), del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), del Instituto 

Nacional del Suelo Sustentable (Insus) y de la Secretaría de Cultura, destacaron 

avances de respuesta a las solicitudes de integrantes del comité sobre el 



aprovechamiento de sitios naturales de la región que serán evaluados para 

contemplarse en el aprovechamiento del turismo. 

Con relación a la sede de Tenosique, Tabasco, la reunión se pospuso debido a 

la alerta emitida por Protección Civil en el estado desde el pasado 22 de 

noviembre, debido al incremento del caudal del río Usumacinta y su posible 

desbordamiento; la fecha de la próxima reunión será notificada en cuanto existan 

condiciones. 

Cabe resaltar que para la realización de estas reuniones se solicitó atender las 

medidas sanitarias dispuestas por las autoridades sanitarias. 

En todas las sedes destacó la participación de las entidades de la Administración 

Pública Federal (APF), que colaboran en la construcción coordinada de 

estrategias para el desarrollo integral y sostenible de los pueblos y comunidades 

indígenas, incluso durante la pandemia. 

El proceso de consulta libre, previa e informada continúa de manera permanente. 

Es un espacio de diálogo abierto y horizontal, una forma distinta de generar 

políticas públicas cercanas a las realidades sociales del país de la mano con los 

pueblos indígenas, en un esfuerzo para garantizar las condiciones óptimas para 

incorporarlos al desarrollo de México y establecer acuerdos respecto a su 

participación en el proyecto con el fin de alcanzar la distribución justa y equitativa 

de los beneficios. 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

El gobierno toma en cuenta a indígenas en 

construcción del Tren Maya 

 

Lunes 30 noviembre 2020 / Redacción 

El Gobierno de México llevó a cabo las últimas siete reuniones con pueblos 

indígenas de la península de Yucatán para abordar temas relacionados con el 

proyecto de desarrollo del Tren Maya. 

Autoridades, representantes indígenas y de instancias del gobierno participaron 

en el encuentro para informar los avances en la implementación del proyecto, 

así como el diseño y la planeación de infraestructura para vías, paraderos y 

estaciones del tren, además de las Comunidades Sustentables e impactos en 

materia ambiental con sus respectivas medidas de mitigación y compensación. 

La subsecretaría de Desarrollo Democrático, Participación Social y Asuntos 

Religiosos se encargó de asegurar el cumplimiento de acuerdos derivados de la 

consulta indígena. 

También participó el Fonatur, el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas y 

más de 30 dependencias que forman parte del Comité Interinstitucional de este 

proyecto. 

Durante las reuniones, la Fonatur presentó los avances del Tren Maya, y las 

características sustentables de zonas donde se propiciará ordenamiento urbano. 

 



Propuestas de Semarnat 

 

Por su parte, la Semarnat presentó a los comités las propuestas de estrategias 

de mitigación de impacto ambiental y la restauración de flora y fauna. 

El INAH, reiteró su compromiso para garantizar la protección arqueológica de la 

región. 

En caso de que los sitios arqueológicos se vean susceptibles se propondrá un 

cambio en el trazo de la vía. 

También se manifestó que se generarán fuentes de empleo en toda la península. 

En Palenque, Chiapas, representantes del Banco del Bienestar anunciaron la 

instalación de cinco sucursales en la región. 

Sobre la asesoría para los terrenos ubicados en el paso de las vías, la 

Procuraduría Agraria capacita legalmente a los propietarios para que conozcan 

sus derechos y tengan certeza sobre sus tierras. 

En Bacalar, Quintana Roo, la comisión de seguimiento reconoció los avances en 

los trabajos de la CFE en la ampliación del servicio de electrificación. 

Respecto a la construcción de caminos e indemnizaciones pendientes se acordó 

que la SCT revisará la viabilidad de los trazos, obras y requerimientos solicitados. 

En Mérida se solicitó que sean las comunidades las que tengan preferencia para 

establecer negocios en el contexto del Tren Maya. 

También se consideró que los representantes de la comisión participen en las 

visitas de campo realizadas por Fonatur. 

En Felipe Carrillo Puerto, municipio de Champotón, miembros de la comisión 

manifestaron su apoyo al proyecto y solicitaron continuar incorporando a sus 

comunidades en el desarrollo de la región. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Gobierno de México continúa diálogo con 

pueblos indígenas de la península sobre el Tren 

Maya 

 

Lunes 30 noviembre 2020 / Redacción 

El Gobierno de México continúa el diálogo con los pueblos indígenas de la 

península sobre el proyecto de desarrollo Tren Maya. Este sábado 28 de 

noviembre se llevaron a cabo siete de las 15 reuniones de seguimiento y 

verificación de los acuerdos adoptados durante la fase consultiva del proceso de 

consulta libre, previa e informada a los pueblos y comunidades indígenas de la 

región. 

Bajo estricto apego a las recomendaciones sanitarias dispuestas por las 

autoridades de salud, más de 570 autoridades y representantes indígenas y de 

instancias del Gobierno de México participaron este sábado en la segunda 

sesión de reuniones de las comisiones de seguimiento y verificación de 

acuerdos, que fueron nombradas en diciembre del 2019, durante el ejercicio de 

consulta a pueblos y comunidades de Chiapas, Campeche, Yucatán y Quintana 

Roo. 



Por instrucciones del presidente Andrés Manuel López Obrador, de la mano con 

pueblos y comunidades se construye el proyecto Tren Maya para fortalecer el 

desarrollo del sureste y la Península de Yucatán con una visión integral, 

incluyente y sostenible, para impulsar el bienestar, así como el crecimiento 

económico y productivo de la región. 

Las reuniones contaron con la presencia de la Secretaría de Gobernación 

(Segob), a través de la Subsecretaría de Desarrollo Democrático, Participación 

Social y Asuntos Religiosos, como órgano garante para asegurar el cumplimiento 

de acuerdos derivados de la consulta indígena, así como los que se vayan 

sumando en estas reuniones de seguimiento. 

Igualmente, participó el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), 

autoridad responsable del proyecto de desarrollo; el Instituto Nacional de los 

Pueblos Indígenas (INPI), como órgano técnico; así como más de 30 

dependencias del gobierno federal que forman parte del Comité Técnico 

Interinstitucional de este proyecto. 

Durante esta ronda, Fonatur presentó los avances del proyecto de desarrollo 

Tren Maya, las características generales lo que serán las Comunidades 

Sustentables, planeadas como zonas en el área de influencia directa de las 

estaciones del Tren Maya donde se propiciará el ordenamiento urbano, 

gestionado como centro de vida urbana y bienestar. 

En seguimiento al compromiso del presidente de implementar el proyecto con 

pleno respeto al medio ambiente y al patrimonio arqueológico, se presentó 

información sobre la estrategia de gestión ambiental. 

Asimismo, representantes de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 

Naturales (Semarnat) presentaron a los comités las propuestas de estrategias 

de mitigación de impacto ambiental, como la restauración de flora y fauna, 

instalación de pasos de vida silvestre y talleres de educación ambiental. 

Representantes del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) 

explicaron que se ha trabajado con nuevas tecnologías para generar estudios 

que garanticen la protección arqueológica de la región, destacando que, en caso 

de que los más de mil 500 sitios arqueológicos ubicados en el tramo 3 sean 

susceptibles de afectación, se propondrá un cambio en el trazo de la vía. 

Ambas instancias manifestaron que se generarán fuentes de empleo para el 

seguimiento e implementación de estas acciones en toda la península. 

 

Chiapas 

 

En Palenque, Chiapas, representantes del Banco del Bienestar anunciaron la 

instalación de cinco sucursales en la región, en atención a las solicitudes de las 

comunidades. 

Además, en seguimiento a las demandas de asesoría sobre terrenos ubicados 

en el paso de las vías, representantes de la Procuraduría Agraria (PA) informaron 

que se capacita legalmente a las y los propietarios para que conozcan sus 

derechos y tengan certeza sobre sus tierras. 

La comisión solicitó información sobre la distribución de empleos en las 

comunidades indígenas impactadas por el Tren Maya. Por ello, representantes 

de la Secretaría de Educación Pública (SEP) señalaron que se capacita a 



jóvenes estudiantes de instituciones de educación superior de la zona, para la 

aplicación de diagnósticos participativos comunitarios que ayuden a identificar 

problemáticas y vías de solución. 

 

Quintana Roo 

 

En Bacalar, Quintana Roo, la comisión de seguimiento reconoció el avance en 

los trabajos que ha realizado la Comisión Federal de Electricidad (CFE) en 

atención a sus solicitudes de ampliación del servicio de electrificación. 

Sobre las dudas de la comisión respecto a la construcción de caminos e 

indemnizaciones que se encuentran pendientes, se acordó que la Secretaría de 

Comunicaciones y Transportes (SCT), a través de sus representantes en el 

estado, revisará la viabilidad de los trazos, obras y requerimientos solicitados y 

dará seguimiento. 

Por otro lado, integrantes de la comisión de seguimiento de X-Hazil Sur, en 

Felipe Carrillo Puerto, Quintana Roo, manifestaron las fortalezas de la región que 

proponen integrar al proyecto Tren Maya, como los sitios naturales y 

arqueológicos y la producción de arte tradicional. Además, solicitaron dar 

seguimiento y atención a las necesidades de infraestructura básica y generación 

de empleo para los jóvenes. 

 

Campeche 

 

En la comunidad de Don Samuel, municipio de Escárcega, Campeche, se 

consensó que la Comisión Nacional del Agua (Conagua) programará recorridos 

a las comunidades que requieren proyectos ejecutivos para la construcción de 

pozos de agua potable. Para dar seguimiento a cada uno de los planteamientos 

con las instancias correspondientes, se acordó continuar el seguimiento a través 

de mesas temáticas de trabajo. 

Luego de escuchar los avances en los acuerdos, en Tenabo, Campeche, 

integrantes de la comisión de seguimiento solicitaron la ampliación del servicio 

de energía eléctrica en las comunidades, y reiteraron la necesidad de incorporar 

a las mujeres indígenas al proyecto. Asimismo, para dar seguimiento a los 

acuerdos, la comisión consensó mantener comunicación directa con Fonatur. 

 

Yucatán 

 

En Maxcanú, Yucatán, se destacó la necesidad de generar nuevos empleos en 

el marco del proyecto, lo cual se atendió por parte de representantes del Instituto 

Nacional de la Economía Social (Inaes), quienes presentaron acciones de 

fortalecimiento para el turismo comunitario, como capacitaciones sobre 

protocolos de salud durante la pandemia y apoyo a proyectos productivos. 

Por otro lado, se consideró necesario dar seguimiento a las solicitudes en 

materia de tierras y territorios de la microrregión, a través en una mesa agraria 

en donde participen las instancias competentes. 

Finalmente, en Valladolid, Yucatán, se llevó a cabo la reunión de seguimiento 

correspondiente a la consulta realizada en Chichimilá, donde se destacó la 



necesidad de atender la salud de la población indígena en el contexto de la 

pandemia, por lo que el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi), anunció la 

rehabilitación de unidades médicas en diferentes comunidades de este 

municipio. 

En torno al interés de ser tomados en cuenta en los empleos generados en el 

proyecto, representantes de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) 

anunciaron que el programa de Jóvenes Construyendo el Futuro se incorpora al 

Tren Maya, a fin de detonar la economía comunitaria y brindar capacitación a 

jóvenes para que ser incorporados a centros de trabajo en la región. 

En todos los casos, miembros del comité y representantes de los pueblos y 

comunidades indígenas aprovecharon la oportunidad de diálogo directo con 

instancias federales para expresar dudas, así como plantear necesidades y 

propuestas de bienestar, las cuales fueron escuchadas por las instancias 

competentes. 

Cabe destacar que todas las reuniones contaron con intérpretes en las distintas 

lenguas indígenas de la región, así como representantes de órganos garantes 

de derechos humanos. 

Este domingo el diálogo continúa las reuniones de seguimiento en Calakmul y 

Champotón, Campeche; Sotuta, Izamal y Mérida, en Yucatán; y Lázaro 

Cárdenas y Othón P. Blanco, en Quintana Roo. 

Con estas acciones se cumple la instrucción del presidente de escuchar y servir 

al pueblo y que, en el caso del Tren Maya se logre un verdadero ejercicio de 

democracia participativa que incluya la opinión de las comunidades para lograr 

el bienestar en la región. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Avanza seguimiento y verificación de acuerdos 

para construcción del Tren Maya 

 

Lunes 30 noviembre 2020 / Redacción 

Yucatán. - Ayer domingo se llevaron a cabo las últimas siete reuniones con las 

comisiones de seguimiento y verificación de los acuerdos adoptados durante la 

fase consultiva del proceso de consulta libre, previa e informada a los pueblos y 

comunidades indígenas de la región, para cumplir con las 14 reuniones 

programadas en esta jornada, las cuales tuvieron lugar este fin de semana en 

Chiapas, Campeche, Yucatán y Quintana Roo.   

En ambos días de actividades acudieron más de 1,200 asistentes, entre los 

cuales se encuentran autoridades y líderes comunitarios, observadores 

internacionales, ciudadanía en general y servidores públicos para dar 

seguimiento puntual a los acuerdos y planteamientos derivados del diálogo 

permanente con las comunidades indígenas de la región, así como informar los 

avances en la implementación del proyecto como el diseño y la planeación de 

infraestructura para vías, paraderos y estaciones del tren, además de las 

Comunidades Sustentables e impactos en materia ambiental con sus respectivas 

medidas de mitigación y compensación.   



Más de 30 dependencias de gobierno federal que conforman el Comité Técnico 

Interinstitucional del proyecto presentaron avances en la atención integral a los 

acuerdos trabajados de la mano de las comunidades.   

Este ejercicio de consulta y participación se realiza para llevar a cabo la 

ejecución de proyectos que el Gobierno de México busca impulsar con el apoyo 

y consentimiento de las comunidades, con el fin de promover su desarrollo 

integral y su bienestar, en un marco de respeto y reconocimiento a los derechos, 

formas organizativas, instituciones y autoridades propias de los pueblos 

indígenas en el ejercicio pleno de su libre determinación.   

En este segundo día de trabajo, la Secretaría de Gobernación (Segob) continúa 

su participación mediante la Subsecretaría de Desarrollo Democrático, 

Participación Social y Asuntos Religiosos, como instancia garante para asegurar 

la atención a los acuerdos.  Igualmente, participó el Fondo Nacional de Fomento 

al Turismo (Fonatur), autoridad responsable del proyecto de desarrollo; y el 

Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), como órgano técnico.   

Cabe resaltar que las sedes contaron con observadores y representantes de 

organismos garantes en materia de derechos humanos nacionales e 

internacionales.   

Representantes de Fonatur presentaron a las comisiones las medidas adoptadas 

frente a la contingencia sanitaria por COVID-19, a fin de reducir las 

probabilidades de contagio durante las obras. Agregaron que se difunde material 

informativo sobre prevención y mitigación del virus, que se desarrolló un 

protocolo específico y que se generan estrategias de control para garantizar la 

salud de los trabajadores; además, se han suspendido actividades en la obra 

que no son consideradas esenciales.   

Igualmente, se informó sobre la estrategia de gestión ambiental, conservación, 

aprovechamiento y recuperación de ecosistemas y estudios de Manifestación de 

Impacto Ambiental (MIA) referente al proyecto de desarrollo Tren Maya.   

Por otro lado, presentaron las líneas estratégicas para la atención de las 

solicitudes, las cuales han sido divididas en los rubros de: ordenamiento territorial 

y medio ambiente, desarrollo económico inclusivo, infraestructura local, 

bienestar social, patrimonio cultural y la implementación del proyecto de 

desarrollo del Tren Maya.   

 

Yucatán   

 

En Sotuta, donde se dio seguimiento a la comisión surgida de la consulta en 

Dzitás, se acordó la presentación de una calendarización de cinco mesas de 

trabajo en los próximos 15 días, para discutir los temas de paz y seguridad; 

salud; infraestructura y caminos; tierras y territorios; así como bienestar y 

suficiencia alimentaria.  

En Izamal se desahogó la reunión de la comisión correspondiente a la consulta 

en Tunkás. Se acordó la creación de una Comisión Interinstitucional Regional 

que trabajará directamente con la comisión de seguimiento.    

En Mérida, donde se desarrolló la reunión correspondiente a la consulta de 

Tixpéhual, integrantes de la comisión solicitaron que sean las propias 



comunidades las que tengan preferencia para establecer negocios en el contexto 

del Tren Maya y accedan a los beneficios del turismo generado.   

Se consensó también que los representantes de la comisión participen en las 

visitas de campo realizadas por Fonatur, con el objetivo de conocer de primera 

mano los trabajos que se realizan. 

 

Campeche   

 

En Xpujil, municipio de Calakmul, se solicitó que los representantes del Gobierno 

de México formalicen mesas de trabajo interinstitucional para la atención de 

infraestructura básica y la rehabilitación de caminos.  Para resolver los conflictos 

limítrofes expuestos en la reunión y atender la solicitud de regularización de 

tierras, representantes de la Procuraduría Agraria (PA) informaron que ya se 

trabaja en establecer alternativas de solución a favor de las comunidades.    

En Felipe Carrillo Puerto, municipio de Champotón, miembros de la comisión 

manifestaron su apoyo al proyecto y pidieron continuar incorporando a sus 

comunidades en el desarrollo de la región.  Se consensó el análisis y diagnóstico 

de sitios sagrados y arqueológicos ante el INAH, y se informará a la comisión de 

seguimiento sobre los resultados y posibles afectaciones.   

Quintana Roo   

En Chetumal, municipio de Othón P. Blanco, la comisión solicitó atender las 

demandas en materia de infraestructura básica y mejoramiento de caminos, por 

lo que se acordó la creación de una mesa de trabajo de ordenamiento territorial, 

así como la intervención por parte de la Secretaría de Comunicaciones y 

Transportes (SCT) para el mantenimiento e implementación de obras carreteras 

y vías de acceso a las comunidades.    

En la comunidad maya de Nuevo Xcán, municipio de Lázaro Cárdenas, se reunió 

la comisión de la consulta realizada en Cobá. Autoridades del sector agrario 

acordaron dar seguimiento las solicitudes de regularización de tierras para 

atender la necesidad de la población de contar con certeza jurídica sobre sus 

propiedades.  Representantes de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial 

y Urbano (Sedatu), del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), del 

Instituto Nacional del Suelo Sustentable (Insus) y de la Secretaría de Cultura, 

destacaron avances de respuesta a las solicitudes de integrantes del comité 

sobre el aprovechamiento de sitios naturales de la región que serán evaluados 

para contemplarse en el aprovechamiento del turismo.   

Con relación a la sede de Tenosique, Tabasco, la reunión se pospuso debido a 

la alerta emitida por Protección Civil en el estado desde el pasado 22 de 

noviembre, debido al incremento del caudal del río Usumacinta y su posible 

desbordamiento; la fecha de la próxima reunión será notificada en cuanto existan 

condiciones.    

Cabe resaltar que para la realización de estas reuniones se solicitó atender las 

medidas sanitarias dispuestas por las autoridades sanitarias.   

En todas las sedes destacó la participación de las entidades de la Administración 

Pública Federal (APF), que colaboran en la construcción coordinada de 

estrategias para el desarrollo integral y sostenible de los pueblos y comunidades 

indígenas, incluso durante la pandemia.    



El proceso de consulta libre, previa e informada continúa de manera permanente.  

Es un espacio de diálogo abierto y horizontal, una forma distinta de generar 

políticas públicas cercanas a las realidades sociales del país de la mano con los 

pueblos indígenas, en un esfuerzo para garantizar las condiciones óptimas para 

incorporarlos al desarrollo de México y establecer acuerdos respecto a su 

participación en el proyecto con el fin de alcanzar la distribución justa y equitativa 

de los beneficios.   

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Gobierno de México continúa diálogo con 

pueblos indígenas de la península sobre el 

proyecto de desarrollo Tren Maya 

 

Más de 570 autoridades y representantes de comunidades indígenas y de 

dependencias del gobierno federal participan en la segunda sesión de reuniones de 

las comisiones de seguimiento y verificación de acuerdos del proceso de consulta del 

Tren Maya 

Fonatur informa avances en el desarrollo del proyecto, licitaciones, proyectos 

ejecutivos y diseño, medidas para su implementación en el marco de la pandemia del 

Covid-19, actividades en obra, acciones de gestión ambiental y cultural 

Lunes 30 noviembre 2020 / Redacción 

Yucatán. - El Gobierno de México continúa el diálogo con los pueblos indígenas 

de la península sobre el proyecto de desarrollo Tren Maya. El sábado 28 de 

noviembre se llevaron a cabo siete de las 15 reuniones de seguimiento y 

verificación de los acuerdos adoptados durante la fase consultiva del proceso de 

consulta libre, previa e informada a los pueblos y comunidades indígenas de la 

región. 

Bajo estricto apego a las recomendaciones sanitarias dispuestas por las 

autoridades de salud, más de 570 autoridades y representantes indígenas y de 

instancias del Gobierno de México participaron este sábado en la segunda 

sesión de reuniones de las comisiones de seguimiento y verificación de 



acuerdos, que fueron nombradas en diciembre del 2019, durante el ejercicio de 

consulta a pueblos y comunidades de Chiapas, Campeche, Yucatán y Quintana 

Roo. 

Por instrucciones del presidente Andrés Manuel López Obrador, de la mano con 

pueblos y comunidades se construye el proyecto Tren Maya para fortalecer el 

desarrollo del sureste y la Península de Yucatán con una visión integral, 

incluyente y sostenible, para impulsar el bienestar, así como el crecimiento 

económico y productivo de la región. 

Las reuniones contaron con la presencia de la Secretaría de Gobernación 

(Segob), a través de la Subsecretaría de Desarrollo Democrático, Participación 

Social y Asuntos Religiosos, como órgano garante para asegurar el cumplimiento 

de acuerdos derivados de la consulta indígena, así como los que se vayan 

sumando en estas reuniones de seguimiento. 

Igualmente, participó el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), 

autoridad responsable del proyecto de desarrollo; el Instituto Nacional de los 

Pueblos Indígenas (INPI), como órgano técnico; así como más de 30 

dependencias del gobierno federal que forman parte del Comité Técnico 

Interinstitucional de este proyecto. Durante esta ronda, Fonatur presentó los 

avances del proyecto de desarrollo Tren Maya, las características generales lo 

que serán las Comunidades Sustentables, planeadas como zonas en el área de 

influencia directa de las estaciones del Tren Maya donde se propiciará el 

ordenamiento urbano, gestionado como centro de vida urbana y bienestar. 

En seguimiento al compromiso del presidente de implementar el proyecto con 

pleno respeto al medio ambiente y al patrimonio arqueológico, se presentó 

información sobre la estrategia de gestión ambiental. 

Asimismo, representantes de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 

Naturales (Semarnat) presentaron a los comités las propuestas de estrategias 

de mitigación de impacto ambiental, como la restauración de flora y fauna, 

instalación de pasos de vida silvestre y talleres de educación ambiental. 

Representantes del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) 

explicaron que se ha trabajado con nuevas tecnologías para generar estudios 

que garanticen la protección arqueológica de la región, destacando que, en caso 

de que los más de mil 500 sitios arqueológicos ubicados en el tramo 3 sean 

susceptibles de afectación, se propondrá un cambio en el trazo de la vía. 

Ambas instancias manifestaron que se generarán fuentes de empleo para el 

seguimiento e implementación de estas acciones en toda la península. 

 

Chiapas 

 

En Palenque, Chiapas, representantes del Banco del Bienestar anunciaron la 

instalación de cinco sucursales en la región, en atención a las solicitudes de las 

comunidades.  

Además, en seguimiento a las demandas de asesoría sobre terrenos ubicados 

en el paso de las vías, representantes de la Procuraduría Agraria (PA) informaron 

que se capacita legalmente a las y los propietarios para que conozcan sus 

derechos y tengan certeza sobre sus tierras. 



La comisión solicitó información sobre la distribución de empleos en las 

comunidades indígenas impactadas por el Tren Maya. Por ello, representantes 

de la Secretaría de Educación Pública (SEP) señalaron que se capacita a 

jóvenes estudiantes de instituciones de educación superior de la zona, para la 

aplicación de diagnósticos participativos comunitarios que ayuden a identificar 

problemáticas y vías de solución. 

 

Quintana Roo 

 

En Bacalar, Quintana Roo, la comisión de seguimiento reconoció el avance en 

los trabajos que ha realizado la Comisión Federal de Electricidad (CFE) en 

atención a sus solicitudes de ampliación del servicio de electrificación. 

Sobre las dudas de la comisión respecto a la construcción de caminos e 

indemnizaciones que se encuentran pendientes, se acordó que la Secretaría de 

Comunicaciones y Transportes (SCT), a través de sus representantes en el 

estado, revisará la viabilidad de los trazos, obras y requerimientos solicitados y 

dará seguimiento. 

Por otro lado, integrantes de la comisión de seguimiento de X-Hazil Sur, en 

Felipe Carrillo Puerto, Quintana Roo, manifestaron las fortalezas de la región que 

proponen integrar al proyecto Tren Maya, como los sitios naturales y 

arqueológicos y la producción de arte tradicional. Además, solicitaron dar 

seguimiento y atención a las necesidades de infraestructura básica y generación 

de empleo para los jóvenes. 

 

Campeche 

 

En la comunidad de Don Samuel, municipio de Escárcega, Campeche, se 

consensó que la Comisión Nacional del Agua (Conagua) programará recorridos 

a las comunidades que requieren proyectos ejecutivos para la construcción de 

pozos de agua potable. Para dar seguimiento a cada uno de los planteamientos 

con las instancias correspondientes, se acordó continuar el seguimiento a través 

de mesas temáticas de trabajo. 

 

Tenabo, Campeche 

 

Luego de escuchar los avances en los acuerdos, en Tenabo, Campeche, 

integrantes de la comisión de seguimiento solicitaron la ampliación del servicio 

de energía eléctrica en las comunidades, y reiteraron la necesidad de incorporar 

a las mujeres indígenas al proyecto. Asimismo, para dar seguimiento a los 

acuerdos, la comisión consensó mantener comunicación directa con Fonatur. 

 

Yucatán 

 

En Maxcanú, Yucatán, se destacó la necesidad de generar nuevos empleos en 

el marco del proyecto, lo cual se atendió por parte de representantes del Instituto 

Nacional de la Economía Social (Inaes), quienes presentaron acciones de 



fortalecimiento para el turismo comunitario, como capacitaciones sobre 

protocolos de salud durante la pandemia y apoyo a proyectos productivos. 

Por otro lado, se consideró necesario dar seguimiento a las solicitudes en 

materia de tierras y territorios de la microrregión, a través en una mesa agraria 

en donde participen las instancias competentes. 

Finalmente, en Valladolid, Yucatán, se llevó a cabo la reunión de seguimiento 

correspondiente a la consulta realizada en Chichimilá, donde se destacó la 

necesidad de atender la salud de la población indígena en el contexto de la 

pandemia, por lo que el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi), anunció la 

rehabilitación de unidades médicas en diferentes comunidades de este 

municipio. 

En torno al interés de ser tomados en cuenta en los empleos generados en el 

proyecto, representantes de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) 

anunciaron que el programa de Jóvenes Construyendo el Futuro se incorpora al 

Tren Maya, a fin de detonar la economía comunitaria y brindar capacitación a 

jóvenes para que ser incorporados a centros de trabajo en la región. 

En todos los casos, miembros del comité y representantes de los pueblos y 

comunidades indígenas aprovecharon la oportunidad de diálogo directo con 

instancias federales para expresar dudas, así como plantear necesidades y 

propuestas de bienestar, las cuales fueron escuchadas por las instancias 

competentes. 

Cabe destacar que todas las reuniones contaron con intérpretes en las distintas 

lenguas indígenas de la región, así como representantes de órganos garantes 

de derechos humanos. 

Este domingo el diálogo continúa las reuniones de seguimiento en Calakmul y 

Champotón, Campeche; Sotuta, Izamal y Mérida, en Yucatán; y Lázaro 

Cárdenas y Othón P. Blanco, en Quintana Roo. 

Con estas acciones se cumple la instrucción del presidente de escuchar y servir 

al pueblo y que, en el caso del Tren Maya se logre un verdadero ejercicio de 

democracia participativa que incluya la opinión de las comunidades para lograr 

el bienestar en la región. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Gobierno de México continúa diálogo con 

pueblos indígenas de la península sobre el 

proyecto de desarrollo Tren Maya 

 

Lunes 30 noviembre 2020 / Raziel Mendoza 

El Gobierno de México continúa el diálogo con los pueblos indígenas de la 

península sobre el proyecto de desarrollo Tren Maya. Este sábado 28 de 

noviembre se llevaron a cabo siete de las 15 reuniones de seguimiento y 

verificación de los acuerdos adoptados durante la fase consultiva del proceso de 

consulta libre, previa e informada a los pueblos y comunidades indígenas de la 

región. 

Bajo estricto apego a las recomendaciones sanitarias dispuestas por las 

autoridades de salud, más de 570 autoridades y representantes indígenas y de 

instancias del Gobierno de México participaron este sábado en la segunda 

sesión de reuniones de las comisiones de seguimiento y verificación de 

acuerdos, que fueron nombradas en diciembre del 2019, durante el ejercicio de 

consulta a pueblos y comunidades de Chiapas, Campeche, Yucatán y Quintana 

Roo. 

Por instrucciones del presidente Andrés Manuel López Obrador, de la mano con 

pueblos y comunidades se construye el proyecto Tren Maya para fortalecer el 

desarrollo del sureste y la Península de Yucatán con una visión integral, 

incluyente y sostenible, para impulsar el bienestar, así como el crecimiento 

económico y productivo de la región. 



Las reuniones contaron con la presencia de la Secretaría de Gobernación, a 

través de la Subsecretaría de Desarrollo Democrático, Participación Social y 

Asuntos Religiosos, como órgano garante para asegurar el cumplimiento de 

acuerdos derivados de la consulta indígena, así como los que se vayan sumando 

en estas reuniones de seguimiento. 

Igualmente, participó el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), 

autoridad responsable del proyecto de desarrollo; el Instituto Nacional de los 

Pueblos Indígenas (INPI), como órgano técnico; así como más de 30 

dependencias del gobierno federal que forman parte del Comité Técnico 

Interinstitucional de este proyecto. 

Durante esta ronda, Fonatur presentó los avances del proyecto de desarrollo 

Tren Maya, las características generales lo que serán las Comunidades 

Sustentables, planeadas como zonas en el área de influencia directa de las 

estaciones del Tren Maya donde se propiciará el ordenamiento urbano, 

gestionado como centro de vida urbana y bienestar. 

En seguimiento al compromiso del presidente de implementar el proyecto con 

pleno respeto al medio ambiente y al patrimonio arqueológico, se presentó 

información sobre la estrategia de gestión ambiental. 

Asimismo, representantes de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 

Naturales (Semarnat) presentaron a los comités las propuestas de estrategias 

de mitigación de impacto ambiental, como la restauración de flora y fauna, 

instalación de pasos de vida silvestre y talleres de educación ambiental. 

Representantes del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) 

explicaron que se ha trabajado con nuevas tecnologías para generar estudios 

que garanticen la protección arqueológica de la región, destacando que, en caso 

de que los más de mil 500 sitios arqueológicos ubicados en el tramo 3 sean 

susceptibles de afectación, se propondrá un cambio en el trazo de la vía. 

Ambas instancias manifestaron que se generarán fuentes de empleo para el 

seguimiento e implementación de estas acciones en toda la península. 

 

Chiapas 

 

En Palenque, Chiapas, representantes del Banco del Bienestar anunciaron la 

instalación de cinco sucursales en la región, en atención a las solicitudes de las 

comunidades. 

Además, en seguimiento a las demandas de asesoría sobre terrenos ubicados 

en el paso de las vías, representantes de la Procuraduría Agraria (PA) informaron 

que se capacita legalmente a las y los propietarios para que conozcan sus 

derechos y tengan certeza sobre sus tierras. 

La comisión solicitó información sobre la distribución de empleos en las 

comunidades indígenas impactadas por el Tren Maya. Por ello, representantes 

de la Secretaría de Educación Pública (SEP) señalaron que se capacita a 

jóvenes estudiantes de instituciones de educación superior de la zona, para la 

aplicación de diagnósticos participativos comunitarios que ayuden a identificar 

problemáticas y vías de solución. 

 

 



Quintana Roo 

 

En Bacalar, Quintana Roo, la comisión de seguimiento reconoció el avance en 

los trabajos que ha realizado la Comisión Federal de Electricidad (CFE) en 

atención a sus solicitudes de ampliación del servicio de electrificación. 

Sobre las dudas de la comisión respecto a la construcción de caminos e 

indemnizaciones que se encuentran pendientes, se acordó que la Secretaría de 

Comunicaciones y Transportes (SCT), a través de sus representantes en el 

estado, revisará la viabilidad de los trazos, obras y requerimientos solicitados y 

dará seguimiento. 

Por otro lado, integrantes de la comisión de seguimiento de X-Hazil Sur, en 

Felipe Carrillo Puerto, Quintana Roo, manifestaron las fortalezas de la región que 

proponen integrar al proyecto Tren Maya, como los sitios naturales y 

arqueológicos y la producción de arte tradicional. Además, solicitaron dar 

seguimiento y atención a las necesidades de infraestructura básica y generación 

de empleo para los jóvenes. 

 

Campeche 

 

En la comunidad de Don Samuel, municipio de Escárcega, Campeche, se 

consensó que la Comisión Nacional del Agua (Conagua) programará recorridos 

a las comunidades que requieren proyectos ejecutivos para la construcción de 

pozos de agua potable. Para dar seguimiento a cada uno de los planteamientos 

con las instancias correspondientes, se acordó continuar el seguimiento a través 

de mesas temáticas de trabajo. 

 

Tenabo, Campeche 

 

Luego de escuchar los avances en los acuerdos, en Tenabo, Campeche, 

integrantes de la comisión de seguimiento solicitaron la ampliación del servicio 

de energía eléctrica en las comunidades, y reiteraron la necesidad de incorporar 

a las mujeres indígenas al proyecto. Asimismo, para dar seguimiento a los 

acuerdos, la comisión consensó mantener comunicación directa con Fonatur. 

 

Yucatán 

 

En Maxcanú, Yucatán, se destacó la necesidad de generar nuevos empleos en 

el marco del proyecto, lo cual se atendió por parte de representantes del Instituto 

Nacional de la Economía Social (Inaes), quienes presentaron acciones de 

fortalecimiento para el turismo comunitario, como capacitaciones sobre 

protocolos de salud durante la pandemia y apoyo a proyectos productivos. 

Por otro lado, se consideró necesario dar seguimiento a las solicitudes en 

materia de tierras y territorios de la microrregión, a través en una mesa agraria 

en donde participen las instancias competentes. 

Finalmente, en Valladolid, Yucatán, se llevó a cabo la reunión de seguimiento 

correspondiente a la consulta realizada en Chichimilá, donde se destacó la 

necesidad de atender la salud de la población indígena en el contexto de la 



pandemia, por lo que el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi), anunció la 

rehabilitación de unidades médicas en diferentes comunidades de este 

municipio. 

En torno al interés de ser tomados en cuenta en los empleos generados en el 

proyecto, representantes de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) 

anunciaron que el programa de Jóvenes Construyendo el Futuro se incorpora al 

Tren Maya, a fin de detonar la economía comunitaria y brindar capacitación a 

jóvenes para que ser incorporados a centros de trabajo en la región. 

En todos los casos, miembros del comité y representantes de los pueblos y 

comunidades indígenas aprovecharon la oportunidad de diálogo directo con 

instancias federales para expresar dudas, así como plantear necesidades y 

propuestas de bienestar, las cuales fueron escuchadas por las instancias 

competentes. 

Cabe destacar que todas las reuniones contaron con intérpretes en las distintas 

lenguas indígenas de la región, así como representantes de órganos garantes 

de derechos humanos. 

El domingo el diálogo continuó las reuniones de seguimiento en Calakmul y 

Champotón, Campeche; Sotuta, Izamal y Mérida, en Yucatán; y Lázaro 

Cárdenas y Othón P. Blanco, en Quintana Roo. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Analizan garantizar derechos indígenas en el 

Tren Maya 

 

Lunes 30 noviembre 2020 / Lucero Natarén 

Tras la segunda sesión de reuniones de las comisiones de seguimiento y 

verificación de acuerdos del proceso de consulta del Tren Maya, el gobierno de 

México informó sobre los avances en el cumplimiento de acuerdos referentes al 

paso de las vías por terrenos privados, empleos y el acceso a servicios en la 

región. 

En lo que respecta a asesoría sobre terrenos ubicados en el paso de las vías, 

representantes de la Procuraduría Agraria anunciaron que se capacita 

legalmente a las y los propietarios para que conozcan sus derechos y tengan 

certeza sobre sus tierras. 

Ante la cuestión sobre el empleo, la Secretaría de Educación Pública indicó que 

capacita a jóvenes estudiantes de nivel medio superior de la zona para la 

aplicación de diagnósticos participativos comunitarios que ayuden a identificar 

problemáticas y vías de solución. 

Además, atendiendo la solicitud de las comunidades, se instalarán cinco 

sucursales del Banco del Bienestar en Palenque, Chiapas, comunicaron 

representantes. 

Otro de los temas de relevancia que se abordaron fue el posible cambio en el 

trazo de la vía (tramo 3) que a travesará Calkiní, Campeche e Izamal, Yucatán, 



en caso de que su construcción afecte a los más de mil 500 sitios arqueológicos 

de esa zona. 

Representantes de la Procuraduría Agraria anunciaron que se capacita 

legalmente a las y los propietarios para que conozcan sus derechos y tengan 

certeza sobre sus tierras. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Este fin de semana Segob cumple con 7 de las 15 

reuniones de seguimiento con pueblos mayas 

 

Lunes 30 noviembre 2020 / Lina Martínez Santiago 

El diálogo continúa con los pueblos indígenas de Quintana Roo, Campeche y 

Yucatán. Este sábado se llevaron a cabo 7 de las 15 reuniones de seguimiento 

para la verificación del cumplimiento de los acuerdos que se crearon en la etapa 

de consultiva en la que se presume participaron 570 representantes indígenas y 

sus autoridades, además de 30 oficinas por parte del gobierno de la república. 

Las reuniones se dieron en presencia de la Subsecretaría de Desarrollo 

Democrático, Participación Social y Asuntos Religiosos como representantes de 

la Secretaría de Gobernación, quienes dicen respetar los derechos ambientales 

y el patrimonio ecológico. 

La Semarnat presentó ante los comités indígenas propuestas de estrategias de 

mitigación para el impacto ambiental con los pasos de vida y restauración de 

flora y fauna. Sin embargo, recordemos que en LeMexico les hablamos de la 

inconformidad de los pueblos indígenas y la ONU al presentar propuestas y 

fragmentos de los planes de acción. Es decir, continúan entregando 

parcialidades al respecto de cómo es que se pretende abordar el tema ambiental, 

no hay una solución en conjunto en las diversas etapas del proyecto ni en resarcir 

los daños que generará, siguen entregado lo mismo de lo mismo. 

Por su parte, el INAH pide un cambio del trazo de la ruta que seguirá el tren, 

pues la actual afecta los más de 1,800 sitios arqueológicos descubiertos hasta 

el momento en el tramo 3. La Procuraduría Agraria, se encuentra ya dando 



asesorías a los terratenientes para que conozcan sus derechos en el pazo de las 

vías sobre sus tierras. 

Se crearán mesas de trabajo de la Conagua, para tratar los puntos donde se 

requiera la construcción de pozos de agua potable que abastecerán a las 

comunidades de Campeche, donde se requiere un proyecto ejecutivo para el 

abasto. En Chiapas, el Banco de Bienestar pondrá cinco sucursales para dar 

atención a las comunidades. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Felipe Carrillo Puerto se Mantiene Atento a la 

Generación de Empleo de este Proyecto 

 

Lunes 30 noviembre 2020 / Olivia Vásquez 

El Tren Maya da seguimiento al proceso de la consulta indígena que se realiza 

en las comunidades de los cinco estados del sureste del país por donde pasará 

el proyecto. 

De acuerdo al informe del Fonatur, uno de los principios sociales del Tren Maya 

es mantener un diálogo permanente y transparente con los pueblos y 

comunidades indígenas para poder dar seguimiento a los acuerdos, y brindar 

información sobre los avances en el diseño e implementación del proyecto de 

desarrollo integral. 

En este sentido, el pasado 28 y 29 de noviembre se llevó a cabo la 2ª Ronda de 

Reuniones de seguimiento del proceso de consulta Indígena para poder 

escuchar las necesidades de la gente, sus propuestas, sugerencias, inquietudes 

y preocupaciones. Se llevaron a cabo 14 nuevas reuniones regionales con 

estricto apego a las recomendaciones sanitarias. 

El proceso de diálogo y planeación participativa está encabezado por la 

Secretaría de Gobernación, el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas y 

Fonatur. Éste se da de manera circular y de buena fe entre las comisiones de 

seguimiento y verificación integradas por autoridades,  líderes comunitarios y un 

Comité Técnico Interinstitucional integrado por más de 30 instituciones federales. 

La voz de los pueblos y comunidades indígenas es imprescindible para la toma 

de decisiones en la vida pública de nuestro país, por ello el Gobierno de México 

reitera su compromiso de garantizar el respeto pleno a los derechos de los 

pueblos indígenas a través de este procesos democráticos y de participación 

ciudadana. 

 



En apego a este proceso, el sábado 28 de noviembre se llevaron a cabo siete de 

las 15 reuniones de seguimiento y verificación donde más de 570 autoridades y 

representantes indígenas y de instancias del Gobierno de México. 

Durante esta ronda, Fonatur presentó los avances del proyecto de desarrollo 

Tren Maya, las características generales lo que serán las Comunidades 

Sustentables, planeadas como zonas en el área de influencia directa de las 

estaciones del Tren Maya donde se propiciará el ordenamiento urbano, 

gestionado como centro de vida urbana y bienestar. 

En las reuniones representantes del Instituto Nacional de Antropología e Historia 

(INAH) explicaron que se ha trabajado con nuevas tecnologías para generar 

estudios que garanticen la protección arqueológica de la región, destacando que, 

en caso de que los más de mil 500 sitios arqueológicos ubicados en el tramo 3 

sean susceptibles de afectación, se propondrá un cambio en el trazo de la vía. 

Ambas instancias manifestaron que se generarán fuentes de empleo para el 

seguimiento e implementación de estas acciones en toda la península. 

En Palenque, Chiapas, representantes del Banco del Bienestar anunciaron la 

instalación de cinco sucursales en la región, en atención a las solicitudes de las 

comunidades. 

Además, en seguimiento a las demandas de asesoría sobre terrenos ubicados 

en el paso de las vías, representantes de la Procuraduría Agraria (PA) informaron 

que se capacita legalmente a las y los propietarios para que conozcan sus 

derechos y tengan certeza sobre sus tierras. 

La comisión solicitó información sobre la distribución de empleos en las 

comunidades indígenas impactadas por el Tren Maya. Por ello, representantes 

de la Secretaría de Educación Pública (SEP) señalaron que se capacita a 

jóvenes estudiantes de instituciones de educación superior de la zona, para la 

aplicación de diagnósticos participativos comunitarios que ayuden a identificar 

problemáticas y vías de solución. 

En Bacalar, Quintana Roo, la comisión de seguimiento reconoció el avance en 

los trabajos que ha realizado la Comisión Federal de Electricidad (CFE) en 

atención a sus solicitudes de ampliación del servicio de electrificación. 

Sobre las dudas de la comisión respecto a la construcción de caminos e 

indemnizaciones que se encuentran pendientes, se acordó que la Secretaría de 

Comunicaciones y Transportes (SCT), a través de sus representantes en el 

estado, revisará la viabilidad de los trazos, obras y requerimientos solicitados y 

dará seguimiento. 

Por otro lado, integrantes de la comisión de seguimiento de X-Hazil Sur, en 

Felipe Carrillo Puerto, Quintana Roo, manifestaron las fortalezas de la región que 

proponen integrar al proyecto Tren Maya, como los sitios naturales y 

arqueológicos y la producción de arte tradicional. Además, solicitaron dar 

seguimiento y atención a las necesidades de infraestructura básica y generación 

de empleo para los jóvenes. 

Sobre los avances del proyecto, se informó que en los tramos 1 se sigue 

avanzando en la subrasante, corte y terraplén, así como obras hidráulicas. 

En el tramo 2, se avanza en la producción de durmientes que ya ascendió a 126 

mil 686, también avanza el desmontaje y acopio de vía. 



En el tramo 3, se continúa con las actividades y obras de drenaje transversal 

para construir alcantarillas tubulares y de marco y en el tramo 4 se destacan las 

actividades de terracería y los estudios preliminares. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Pueblos indígenas de Q.Roo solicitan beneficios 

por paso del tren maya 

 

Lunes 30 noviembre 2020 / Redacción 

Quintana Roo. - Los representantes de las dependencias federales que tienen 

que ver con el proyecto del Tren Maya, coordinados por el Fondo Nacional de 

Fomento al Turismo (Fonatur), concluyeron con las reuniones de consulta libre, 

previa e informada a los pueblos y comunidades indígenas de la región en 

Chiapas, Campeche, Yucatán y Quintana Roo. 

Los representantes de las poblaciones impactadas por el proyecto, presentaron 

las líneas estratégicas para la atención de las solicitudes, las cuales han sido 

divididas en los rubros de: ordenamiento territorial y medio ambiente; desarrollo 

económico inclusivo; infraestructura local; bienestar social; patrimonio cultural y 

la implementación del proyecto de desarrollo del Tren Maya. 

En el caso de Quintana Roo, en el último día se llevaron a cabo reuniones en 

Nuevo Xcan, Lázaro Cárdenas y en Chetumal, Othón P. Blanco, con la 

participación de más de 200 representantes de las comunidades indígenas. 

En la comunidad maya de Nuevo Xcán, se reunió la comisión de la consulta 

realizada en Cobá meses atrás. Autoridades del sector agrario acordaron dar 

seguimiento las solicitudes de regularización de tierras para atender la necesidad 

de la población de contar con certeza jurídica sobre sus propiedades. 

Representantes de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 

(Sedatu), del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), del Instituto 

Nacional del Suelo Sustentable (Insus) y de la Secretaría de Cultura, destacaron 

avances de respuesta a las solicitudes de integrantes del comité sobre el 

aprovechamiento de sitios naturales de la región que serán evaluados para 

contemplarse en el aprovechamiento del turismo. 



En tanto en la sede de Chetumal, la comisión solicitó atender las demandas en 

materia de infraestructura básica y mejoramiento de caminos, por lo que se 

acordó la creación de una mesa de trabajo de ordenamiento territorial, así como 

la intervención por parte de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes 

(SCT) para el mantenimiento e implementación de obras carreteras y vías de 

acceso a las comunidades. 

En todas las sedes destacó la participación de las entidades de la Administración 

Pública Federal (APF), que colaboran en la construcción coordinada de 

estrategias para el desarrollo integral y sostenible de los pueblos y comunidades 

indígenas, incluso durante la pandemia. 

Cabe resaltar que para la realización de estas reuniones se solicitó atender las 

medidas sanitarias dispuestas por las autoridades sanitarias. 

En Xpujil, municipio de Calakmul, Campeche se solicitó que los representantes 

del Gobierno de México formalicen mesas de trabajo interinstitucional para la 

atención de infraestructura básica y la rehabilitación de caminos. Además para 

resolver los conflictos limítrofes con Quintana Roo expuestos en la reunión y 

atender la solicitud de regularización de tierras, representantes de la 

Procuraduría Agraria (PA) informaron que ya se trabaja en establecer 

alternativas de solución a favor de las comunidades. 

Durante los dos días de trabajo acudieron más de mil 200 asistentes, entre los 

cuales se encuentran autoridades y líderes comunitarios, observadores 

internacionales, ciudadanía en general y servidores públicos para dar 

seguimiento puntual a los acuerdos y planteamientos derivados del diálogo 

permanente con las comunidades indígenas de la región, así como informar los 

avances en la implementación del proyecto como el diseño y la planeación de 

infraestructura para vías, paraderos y estaciones del tren, además de las 

Comunidades Sustentables e impactos en materia ambiental con sus respectivas 

medidas de mitigación y compensación. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Hallazgos de INAH obligan a cambiar ruta del 

Tren Maya 

 

Lunes 30 noviembre 2020 / Redacción 

Descubren más de 1,500 vestigios arqueológicos en el tramo 3; el gobierno sigue 

en diálogo con comunidades. 

Debido a la presencia de más de mil 500 vestigios arqueológicos ubicados entre 

Calkiní, Campeche, e Izamal, Yucatán, correspondientes a los 172 kilómetros 

del tramo 3 del Tren Maya, se consideró que en caso de afectación a esas zonas 

se propondrá el cambio en el trazo de vía, señaló el Fondo Nacional de Fomento 

al Turismo (Fonatur). 

Esta revisión se dio luego de que representantes del Instituto Nacional de 

Antropología e Historia (INAH) explicaron que se ha trabajado con nuevas 

tecnologías para generar estudios que garanticen la protección arqueológica en 

la región. 

En agosto pasado el INAH delimitó dos áreas cercanas a las vías del tren, donde 

se desarrollan las obras del tramo 3, al descubrir dos vestigios arqueológicos; 



son lugares considerados Patrimonio de la Humanidad. Además en esa misma 

zona se ubica la Reserva Estatal Geohidrológica Anillo de Cenotes. 

El tramo 3 del Tren Maya fue adjudicado a Construcciones Urales, en convenio 

de asociación con GAMI Ingeniería e Instalaciones y AZVI. 

 

Reuniones de seguimiento 

 

Fonatur informó también que el pasado 28 de noviembre se realizaron siete de 

las 15 reuniones de seguimiento y verificación de los acuerdos adoptados 

durante el proceso de consulta libre, previa e informada a los pueblos y 

comunidades indígenas de las regiones en Chiapas, Campeche, Yucatán y 

Quintana Roo. 

En las entidades los representantes de las comunidades solicitaron ampliar los 

servicios de electrificación, de agua potable, médicos, financieros y de 

orientación legal sobre los terrenos ubicados en las vías. 

Como respuesta, el gobierno federal informó que en Palenque, Chiapas, 

representantes del Banco del Bienestar anunciaron la instalación de cinco 

sucursales en la región, en atención a las solicitudes de las comunidades. 

En seguimiento a las demandas de asesoría sobre terrenos ubicados en el paso 

de las vías, representantes de la Procuraduría Agraria (PA) informaron que se 

capacita legalmente a los propietarios para que conozcan sus derechos y tengan 

certeza sobre sus tierras. 

En Bacalar, Quintana Roo, se avanza en la solicitud de ampliación al servicio de 

electrificación ante la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y sobre las dudas 

de la comisión respecto a la construcción de caminos e indemnizaciones que se 

encuentran pendientes, se acordó que la Secretaría de Comunicaciones y 

Transportes (SCT), a través de sus representantes en el estado, revisará la 

viabilidad de los trazos, obras y requerimientos solicitados y dará seguimiento. 

En la comunidad de Don Samuel, municipio de Escárcega, Campeche, se 

consensó que la Comisión Nacional del Agua (Conagua) programará recorridos 

a las comunidades que requieren proyectos ejecutivos para la construcción de 

pozos de agua potable. 

En Tenabo, Campeche, integrantes de la comisión de seguimiento solicitaron la 

ampliación del servicio de energía eléctrica en las comunidades, y reiteraron la 

necesidad de incorporar a las mujeres indígenas al proyecto. Asimismo, para dar 

seguimiento a los acuerdos, la comisión consensó mantener comunicación 

directa con Fonatur. 

Con estas acciones se cumple la instrucción del presidente, Andrés Manuel 

López Obrador, de escuchar y servir al pueblo y que en el caso del Tren Maya 

se logre un verdadero ejercicio de democracia participativa que incluya la opinión 

de las comunidades para lograr el bienestar en la región. 

El proyecto Tren Maya servirá para fortalecer el desarrollo del sureste y la 

Península de Yucatán con una visión integral, incluyente y sostenible, para 

impulsar el bienestar, así como el crecimiento económico y productivo de la 

región, destacó la secretaría de Gobernación. 

En las reuniones representantes de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 

Naturales (Semarnat) presentaron a los comités las propuestas de estrategias 



de mitigación de impacto ambiental, como la restauración de flora y fauna, 

instalación de pasos de vida silvestre y talleres de educación ambiental. 

Tanto la Semarnat como el INAH manifestaron a las comunidades que se 

generarán fuentes de empleo para el seguimiento e implementación de estas 

acciones en toda la península. 

De igual forma representantes de la Secretaría de Educación Pública (SEP) 

señalaron que también se capacita a jóvenes estudiantes de instituciones de 

educación superior de la zona, para la aplicación de diagnósticos participativos 

comunitarios que ayuden a identificar problemáticas y vías de solución. 

Por otro lado, integrantes de la comisión de seguimiento de X-Hazil Sur, en 

Felipe Carrillo Puerto, Quintana Roo, manifestaron las fortalezas de la región que 

proponen integrar al proyecto Tren Maya, como los sitios naturales y 

arqueológicos y la producción de arte tradicional. Además, solicitaron dar 

seguimiento y atención a las necesidades de infraestructura básica y generación 

de empleo para los jóvenes. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Tren Maya cambiaría su ruta por hallazgos 

arqueológicos del INAH 

 

El Tren Maya cambiaría su ruta debido a la presencia de más de mil 500 vestigios 

arqueológicos ubicados en Campeche y Yucatán. 

Lunes 30 noviembre 2020 / Redacción 

Cambiarían ruta del Tren Maya 

 

Según el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), los vestigios se 

encuentran en Calkiní, Campeche, e Izamal, Yucatán. 

Esto corresponde a 172 kilómetros del tramo 3 del tren, y se consideró que en 

caso de afectación a esas zonas se propondrá el cambio en el trazo. 

Representantes del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) 

explicaron que se trabaja con nuevas tecnologías para garantizar la protección 

de zonas arqueológicas. 

El INAH delimitó dos áreas cercanas a las vías del tren, donde se realizan las 

obras del tramo 3, luego de descubrir dos vestigios arqueológicos. 

Por si fuera poco, en esa misma zona se ubica la Reserva Estatal Geohidrológica 

Anillo de Cenotes.  

El tramo 3 del Tren Maya se adjudicó a Construcciones Urales, en asociación 

con GAMI Ingeniería e Instalaciones y AZVI. 

 

 



Consulta a las comunidades indígenas 

 

Fonatur informó que el 28 de noviembre se realizaron siete reuniones de 

seguimiento de los acuerdos en la consulta a las comunidades indígenas. 

Los representantes de las comunidades solicitaron ampliar los servicios de 

electrificación, agua potable, médicos, financieros y de orientación legal. 

Ante esas peticiones, el gobierno federal informó que instalaron cinco sucursales 

del Banco del Bienestar en la región de Palenque, Chiapas. 

Además, los representantes de la Procuraduría Agraria (PA) informaron que 

capacitan legalmente a los propietarios y tengan certeza sobre sus tierras. 

Mientras tanto, en Bacalar, Quintana Roo, se avanzó con la solicitud de 

ampliación al servicio de electrificación ante la Comisión Federal de Electricidad 

(CFE). 

En Campeche, la Comisión Nacional del Agua (Conagua) programará recorridos 

a las comunidades que requieren pozos de agua potable. 

El presidente, Andrés Manuel López Obrador, instruyó escuchar y servir al 

pueblo y que en el caso del Tren Maya se logre con democracia. 

En su momento aseguró que el Tren Maya fortalecerá el desarrollo del sureste y 

la Península de Yucatán con una visión integral e incluyente. 

También servirá para impulsar el bienestar y el crecimiento económico y 

productivo de la región. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Cambio en el trazo del Tren Mayo en 

consideración por hallazgo de vestigios 

arqueológicos 

 

Lunes 30 noviembre 2020 / Redacción 

El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) dio a conocer que por la 

presencia de más de mil 500 vestigios arqueológicos ubicados entre Calkini, 

Campeche, e Izamal, Yucatán, cuyo lugar corresponde a los 172 kilómetros del 

tramo 3 del Tren Maya, se consideró el cambio en el trazo de vía. 

Dicha revisión se dio después de que representantes del Instituto Nacional de 

Antropología e Historia (INAH) detallaron que se ha trabajado con nuevas 

tecnologías para generar estudios que garanticen la protección arqueológica en 

la región. 

Pues, en agosto pasado, se descubrieron dos vestigios arqueológicos y son 

lugares considerados Patrimonio de la Humanidad, además de que en dicha 

zona se ubica la Reserva Estatal Geohidrológica Anillo de Cenotes. 

Por otro lado, Fonatur informó que el pasado sábado 28 de noviembre se 

realizaron 7 de las 15 reuniones de seguimiento y verificación de los acuerdos 

adoptados en la consulta libre realizada en las comunidades indígenas de 

Chiapas, Campeche, Yucatán y Quintana Roo. 

Lo anterior por que los representantes de las comunidades solicitaron ampliar 

los servicios de electrificación, de agua potable, médicos, financieros y 

orientación legal sobre los terrenos ubicados en las vías. 



Además, en seguimiento a las demandas de asesoría sobre terrenos ubicados 

en el paso de las vías, representantes de la Procuraduría Agraria (PA) informaron 

que se capacita legalmente a los propietarios para que conozcan sus derechos 

y tengan certeza sobre sus tierras. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Podrían cambiar ruta de Tren Maya 

 

Lunes 30 noviembre 2020 / Carlos Morales 

Fonatur informó que debido que probablemente el tramo tres del Tren Maya sufra 

un cambio de ruta por posibles afectaciones en la zona que implican mas de mil 

50 vestigios arqueológicos ubicados entre Calkiní, Campeche, e Izamal, 

Yucatán. Ésta parte de la construcción fue adjudicado a Construcciones Urales 

con convenio entre GAMI y AZIV. 

El pasado agosto el Instituto Nacional de Antropología e Historia, INAH, había 

delimitado las áreas cercanas al tren, ya que los lugares en dónde se hayan 

vestigios arqueológicos son considerados Patrimonio de la Humanidad, además 

cerca de esa zona también se encuentra ubicada la Reserva Estatal 

Geohidrológica Anillo de Cenotes. 

Aunado a esto, los representantes de las comunidades de dichas entidades 

solicitaron ampliar los servicios de agua potable, electricidad, atención médica y 

orientación legal y financiera sobre lo que sucederá con los terrenos ubicados en 

las vías. 

Como respuesta, representantes del Banco del Bienestar anunciaron que se 

instalarán cinco sucursales para la atención de las solicitudes. Además, la 

Procuraduría Agraria también dará seguimiento a las demandas sobre asesorías 

a los propietarios de las tierras cerca de las vías. 

 

 

 

 



 

INAH obliga a cambiar ruta de tren maya por 

hallazgo arqueológico 

 

Lunes 30 noviembre 2020 / Redacción 

El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) dio a conocer que por la 

presencia de más de mil 500 vestigios arqueológicos ubicados entre Calkini, 

Campeche, e Izamal, Yucatán, cuyo lugar corresponde a los 172 kilómetros del 

tramo 3 del Tren Maya, se consideró el cambio en el trazo de vía. 

Dicha revisión se dio después de que representantes del Instituto Nacional de 

Antropología e Historia (INAH) detallaron que se ha trabajado con nuevas 

tecnologías para generar estudios que garanticen la protección arqueológica en 

la región. 

Pues, en agosto pasado, se descubrieron dos vestigios arqueológicos y son 

lugares considerados Patrimonio de la Humanidad, además de que en dicha 

zona se ubica la Reserva Estatal Geohidrológica Anillo de Cenotes. 

Por otro lado, Fonatur informó que el pasado sábado 28 de noviembre se 

realizaron 7 de las 15 reuniones de seguimiento y verificación de los acuerdos 

adoptados en la consulta libre realizada en las comunidades indígenas de 

Chiapas, Campeche, Yucatán y Quintana Roo. 



Lo anterior por que los representantes de las comunidades solicitaron ampliar 

los servicios de electrificación, de agua potable, médicos, financieros y 

orientación legal sobre los terrenos ubicados en las vías. 

Además, en seguimiento a las demandas de asesoría sobre terrenos ubicados 

en el paso de las vías, representantes de la Procuraduría Agraria (PA) informaron 

que se capacita legalmente a los propietarios para que conozcan sus derechos 

y tengan certeza sobre sus tierras. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Ejidatarios manifiestan inconformidad por pagos 

del Tren Maya en Champotón 

 

Lunes 30 noviembre 2020 / José Valencia 

Con la finalidad de evaluar el seguimiento del desarrollo del Tren Maya se llevó 

a cabo una reunión con representantes de 11 comunidades por donde pasa el 

trazo de la vía ferroviaria que se encuentran en proceso de construcción del 

Tramo 2 a cargo del Grupo Carso, autoridades municipales y ejidales se 

reunieron en la cancha techada de la Junta Municipal de Felipe Carrillo Puerto 

en conjunto con representantes del Fondo Nacional de Fomento al Turismo 

(Fonatur) y de diferentes dependencias federales 

A diferencia de la reunión de evaluación a los trabajos del Tren Maya en Tenabo, 

se instaló un filtro donde únicamente daban acceso a las autoridades 

municipales, ejidales y algunos pobladores que forman parte del comité de 

seguimiento, pues se requería de contar con una invitación para poder acceder 

al recinto de la cancha techada. 

Sin embargo, se puso en evidencia el descontento por los pagos por derecho de 

vía que no fueron acordes al impacto que causará este megaproyecto que 

impulsa el Gobierno Federal cuya obra -aseguran pobladores- sólo ha traído más 

división entre los ejidatarios que beneficios al recibir sólo migajas, por este 

motivo existen demandas ante los tribunales de la Procuraduría Agraria.  

En el desarrollo de la reunión participaron también integrantes de la Secretaría 

de Comunicaciones y Transportes (SCT), Secretaría del Medio Ambiente y 

Recursos Naturales (Semarnat), Comisión Nacional del Agua (Conagua), 



Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), Banco del Bienestar y 

Jóvenes Construyendo el Futuro, de igual forma funcionarios de los tres órdenes 

de gobierno. 

Se informó que de los acuerdos y puntos que se aborden se darán a conocer a 

través de un comunicado de prensa. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Entregan más de trescientos certificados 

parcelarios 

 

Lunes 30 noviembre 2020 / Rodolfo Cortina 

Veracruz, Ixhuatlán de Madero. - El presidente municipal Ing. Ader García 

Escalante acudió a la comunidad de Llano Enmedio y La Palma Capadero en 

donde, junto con personal del R.A.N. Y P.A, realizó la entrega de certificados 

parcelarios a un total de 393 ejidatarios del Municipio. 

 

Otorgando certeza jurídica 

 

En su mensaje el alcalde agradeció a la Procuraduría Agraria y al Registro 

Agrario Nacional por la gran tarea de llevar a cabo este trabajo consiguiendo con 

ello un importante logro con el apoyo de los 3 órganos de gobierno, que fue la 

entrega de estos certificados parcelarios. 

Agregó que estás acciones se realizan con el objetivo de darles certeza jurídica 

a más ejidatarios sobre sus terrenos y solares. 

En está importante entrega de documentos estuvieron presentes el Ing. Javier 

Sandoval García representante del Registro Agrario Nacional; el Ing. Vinicio 

Zamudio Figueroa, representante de la Procuraduría Agraria y el Ing. Auber 

Rueda Hernández Titular de Política Regional en el estado. 

Participaron también personal de Fomento Agropecuario municipal, así como los 

comisariados ejidales de las dos comunidades, personal de H. Ayuntamiento 

quienes estuvieron pendientes en todo momento para llevar de buen manera 

este evento. 

Con este acto se da certeza jurídica a más ejidatarios sobre sus terrenos y 

solares 
 

 



 

¿Secuestro en Coyomeapan? 

Lunes 30 noviembre 2020 / Martín Antonio Escamilla Meza 

En la edición de lajornadadeoriente.com.mx, de fecha 24 de noviembre de los 

corrientes, una nota “informativa” de Elizabeth Rodríguez Lezama, en la cual se 

le da voz a supuestos vecinos y a las autoridades municipales de Coyomeapan, 

expone una sarta de mentiras e imprecisiones, que es necesario refutar: 

Dice la nota que los que encabezaron la privación de la libertad del director de 

seguridad pública de aquel municipio, Gustavo Cacho Puertos, y las personas 

que recibieron los 50 mil pesos del rescate son parte de Antorcha Campesina. 

Que todo se originó por la intervención de Gustavo Cacho ante un 

“enfrentamiento” entre las comunidades de Ahuatla y Caxalli, ambas 

pertenecientes al ejido de Coyomeapan, por terrenos que ambas poblaciones 

reclaman como suyos, y en los cuales se practica la tala clandestina de árboles. 

 

Veamos la verdadera situación: 

 

El lunes 16 de noviembre, presididos por la síndico municipal, el representante 

del ejido de Coyomeapan y los inspectores de Ahuatla y Caxalli, se reunieron los 

habitantes de estas dos localidades y de las cuatro secciones de la cabecera 

municipal que forman parte del ejido (en proceso de reconocimiento), para 

celebrar una asamblea en la que se resolvió prohibir la tala de árboles, salvo 

para uso doméstico, en tanto que no se delimitaran las tierras entre las 

comunidades, de común acuerdo con la Procuraduría Agraria. Este acuerdo se 

tomó, entre otras cosas, porque el señor Everardo Argüelles Cortez, actual 

inspector municipal de Ahuatla, venía ejerciendo una irracional y clandestina tala 

de árboles de ocote en terrenos de uso común, con la protección de las 

autoridades municipales y del representante ejidal Omar Aguilar Bonilla y aun 

con el auxilio de camionetas oficiales, desde que era síndico municipal en los 

tiempos de Araceli Celestino Rosas como presidenta municipal. Dicha acción es 

repudiada no solo por los habitantes de Caxalli sino por todos los habitantes de 

las comunidades del ejido en formación, incluyendo su propia comunidad que es 

Ahuatla. El origen del conflicto no es pues un “enfrentamiento” entre Ahuatla y 

Caxalli, sino la inconformidad de la mayoría de los habitantes del ejido de 

Coyomeapan, incluyendo la mayoría del pueblo de Ahuatla, contra el abuso del 

tala montes Everardo Argüelles y de la protección que goza por parte de las 

autoridades municipales y del representante del ejido. 

Para el lunes 23 de noviembre, el que se ostenta como representante del ejido, 

en contubernio con las autoridades municipales y con el tala montes Everardo 

Argüelles, convocó a una asamblea que en realidad fue para echar abajo el 

acuerdo de la prohibición de la tala, a través de plantear que era necesario 

delimitar las tierras de Ahuatla y Caxalli, para que cada comunidad acordara lo 



conducente para su territorio en materia de explotación del bosque. Fue Gustavo 

Cacho Puertos, quien en ocasiones se ostenta como el regidor de gobernación, 

usurpando funciones, pero que en realidad es el director de seguridad pública, 

quien propuso en la asamblea dividir las tierras y dejar en libertad a cada 

comunidad para determinar si permitían o prohibían la tala de árboles. 

Cuando se informó de la propuesta de límites, la distribución de tierras favorecía 

a Ahuatla; los habitantes de Caxalli protestaron y no hubo acuerdo; al calor de la 

discusión y al ver que su propuesta era rechazada, Gustavo Cacho Puertos sacó 

un machete lesionando a dos personas, una de ellas de Caxalli; de inmediato la 

gente de esa comunidad, que no pertenece a Antorcha Campesina, lo detuvo 

infraganti y lo puso a disposición de su inspector, quedando detenido en los 

separos de la inspectoría municipal; al detenido le exigieron el pago de 50 mil 

pesos para sufragar los gastos por atención médica de los heridos y una multa 

que le impusieron como sanción por el delito de lesiones. El recurso fue recibido 

por las autoridades de la comunidad, para canalizarlo a los lesionados y para 

beneficio de la comunidad y no por parte de integrantes de Antorcha Campesina, 

como maliciosamente se afirma en lajornadadeoriente.com.mx. 

En conclusión, Gustavo Cacho no es víctima, es victimario; nadie lo secuestró ni 

se pidió rescate por él, fue detenido infraganti porque lesionó a dos ciudadanos 

y, de acuerdo con los usos y costumbres de la región, pagó por los daños 

ocasionados y por el delito cometido. El conflicto no es un pleito entre dos 

comunidades, sino que es una manifestación de la lucha que libra la mayoría del 

pueblo del ejido de Coyomeapan contra los abusos de los tala montes, en 

particular del acaparador de tierras de uso común, Everardo Argüelles, quien 

actúa con el beneplácito, en contubernio y con protección de las autoridades 

municipales y del representante del ejido en cuestión. 

El portal lajornadadeoriente.com.mx, pues, le da voz a la injusticia y al abuso. 

Los que aquí nos acusan de secuestradores lo hacen perversamente para llamar 

la atención del gobernador, intentando atraer la represión oficial en nuestra 

contra, a sabiendas del odio visceral que nos dispensa; también lo hacen para 

distraer la atención, alejar la justicia de ellos como los verdaderos delincuentes 

y de pasada intentar desprestigiarnos porque saben que los Antorchistas 

tenemos un determinante peso político en Coyomeapan, y en todo el distrito 

federal 04, con sede en Ajalpan, que les puede truncar sus aspiraciones político 

electorales. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Realizan cambio de autoridades en Tanzozob 

 

Lunes 30 noviembre 2020 / Stephanie Huerta 

San Luis Potosí. - Tras varios meses de haberse retrasado dicho proceso, en el 

cual se realiza la renovación de las autoridades al interior de las comunidades, 

finalmente hace unos días de llevó a cabo el cambio de autoridad en la localidad 

de Tanzozob, contando la asamblea con la presencia del visitador agrario. 

En esta asamblea se realizó la renovación de los integrantes del comisariado de 

bienes comunales  y  del consejo de vigilancia en la comunidad Tansosob, 

municipio de Aquismón; a dicha asamblea acudió Gilberto Jiménez Moreno, 

visitador agrario y representante de la procuraduría agraria con residencia en 

Ciudad Valles. 

Para su realización, se mantuvo previamente una coordinación entre la 

Procuraduría Agraria, el Ayuntamiento Municipal y el núcleo agrario, conforme a 

los Protocolos de Salud, motivo por el cual la asamblea se realizó en la Galera 

Comunal, misma que se encuentra al aire libre estableciéndose un Filtro 

Sanitario, con la toma de temperatura, aplicación del gel antibacterial, así 

también se entregaron cubrebocas a los asistentes, a quienes se les solicitó 

guardar la sana distancia.  

En la reunión, se brindó una capacitación previa respecto al procedimiento de 

elección, destacándose la equidad de género (inclusión de las mujeres en dicho 



procedimiento). Posteriormente se integraron tres planillas, mismas que se 

identificaron con los colores amarillo, azul y verde, posteriormente y conforme al 

art. 37 párrafo primero de la ley agraria, la votación fue de manera secreta y el 

escrutinio público e inmediato, al final la planilla verde que encabezó el C. 

Teodoro Santiago Tomas fue la ganadora con 34 votos, en comparación con la 

planilla amarilla que encabezo el C. Santos Anastasio Morales con 30 votos y la 

planilla azul con 07 votos que encabezo el C. Luciano Rodríguez, cabe 

mencionar que se obtuvieron 07 votos nulos, con lo que se emitieron un total de 

78 votos, en relación con el mismo número de asistentes, por lo que, se procedió 

a la toma de protesta de rigor a los campesinos electos, mismos que a partir del 

día 20 de noviembre del presente año y hasta el 20 de noviembre del 2023, 

ejercerán sus funciones correspondientes. 

Al final, los asistentes manifestaron que era la primera vez que el procedimiento 

de elección había sido tan democrático y conforme lo dicta la Ley Agraria, 

felicitando al servidor público de la Procuraduría Agraria por su participación 

dentro de esta asamblea y los resultados obtenidos 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Dan certeza jurídica 120 familias en Naucalpan 

 

Lunes 30 noviembre 2020 / Redacción 

Hoy gracias al Programa de Regularización del Ejido de San Mateo Nopala, le 

estamos dando certeza jurídica a 120 familias con la entrega del mismo número 

de títulos de propiedad en coordinación con el Registro Agrario Nacional, con el 

Instituto de la Función Registral del Estado de México y con la Procuraduría 

Agraria, sostuvo la presidenta municipal de Naucalpan, Patricia Durán Reveles. 

“Estamos aquí para hacer valer el esfuerzo de toda una vida, dándoles seguridad 

humana y certeza jurídica. Hoy estamos dándole continuidad a las entregas de 

estos documentos que se han hecho en diferentes etapas, gracias al trabajo que 

se ha realizado con el Registro Agrario Nacional, el Instituto de la Función 

Registral del Estado de México y con la Procuraduría Agraria», dijo Durán 

Reveles. 

 

Más de mil inscritos 

 

En esta segunda entrega, Arturo Velasco Elizalde, encargado del Programa de 

Títulos de Propiedad municipal, señaló que ya se encuentran inscritos más de 

mil ciudadanos para regularizar su situación de tenencia de la tierra, a quienes 

se espera hacer entrega de su documentación el próximo año. 

Asimismo, se realizó la entrega simbólica de títulos a seis ciudadanos, quienes 

han acreditado la situación jurídica de su vivienda. 

En el evento también estuvieron presentes Sandra Acevedo Salgado, en 

representación de Jesús de la Cruz Martínez, Comisionado del Registro Agrario 

Nacional; Guillermo Vargas Villafuerte, presidente del Comisariado Ejidal de San 



Mateo Nopala; el diputado local Max Agustín Correa Hernández, y su suplente, 

Manuel Castillo Durán. 

 

Ocho mil en espera 

 

La alcaldesa puntualizó que, en el Ejido de San Mateo Nopala existen cerca de 

ocho mil personas en espera de regularizar sus propiedades. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Suspenden asamblea del Ejido Chetumal por 

falta de medidas sanitarias 

 

Lunes 30 noviembre 2020 / Herlindo Vásquez 

Quintana Roo. - Por falta de condiciones de seguridad y sanitarias, la asamblea 

del Ejido de Chetumal para elección de autoridades fue cancelada. 

El ex presidente del Comisariado Ejidal, Cuauhtémoc de Juárez Godoy Álvarez, 

denunció irregularidades de la Procuraduría Agraria (PA) para favorecer a un 

sector. 

Este domingo se realizó la asamblea correspondiente. El núcleo ejidal es 

conformado por 110 personas. 

Según la PA, a petición de 22 ejidatarios se convocó a elección de autoridades 

internas, toda vez que el pasado 28 de mayo concluyó el encargo del 

Comisariado Ejidal de Chetumal. 

Fue cancelada porque no se respetaron las disposiciones sanitarias y los ánimos 

de un sector de ejidatarios exacerbaron. 

Godoy Álvarez aseguró se violentaron los derechos de los ejidatarios y añadió 

que si bien ya no es el presidente del comisariado del ejido Chetumal, continúa 

apoyando y defendiendo a sus compañeros. 

Remarcó que en la asamblea que no se concretó, se debía renovar la mesa 

directiva para que el ejido tenga un representante legal. 

Godoy Álvarez dijo que la asamblea es la máxima autoridad para pedir sus 

órganos de representación y lo dice en la ley agraria, también en un artículo dice 

que se le debía de notificar al comisariado. 



“A la mera hora sacaron la convocatoria, nunca nos informaron, un grupo de 

ejidatarios desde el 12 de noviembre metieron un oficio y en ningún momento 

nos dijeron”, dijo Godoy Álvarez. 

Destacó que no se tenía contemplado lo de la pandemia y por ende no se puede 

convocar porque es un acuerdo del Consejo Nacional de Salud. 

Cabe mencionar que la Mesa Directiva del ejido Chetumal debió renovarse el 

pasado 28 de mayo, sin embargo, la pandemia ocasionó que se suspendiera 

todo acto masivo en un intento por evitar la propagación del Covid19. 

 


